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Abdelmadjid Tebboune, le président 
rassembleur

Aid el Fitr : 
Le président Tebboune présente 
ses voeux au peuple algérien

Aïd El-Fitr :
 Le Président Tebboune présente 
ses vœux aux éléments de l’ANP, 

aux corps constitués et au corps médical

Aïd El Fitr : 
Le Président Tebboune félicite 

son homologue tunisien

Journée internationale des travailleurs : 
Le Premier ministre félicite les travailleurs algériens

Le président de la République M. 
Abdelmadjid Tebboune, qui a été 
élu par les Algériens désireux de 

voir l’avènement d’une nouvelle Algérie, 
est un président rassembleur.
Durant sa campagne, il a rassemblé les 
jeunes et la société civile. Le président 
Tebboune, dont l’élection constitue la 
première alternance démocratique de 
l’histoire de l’Algérie, a été élu par tous 
ces Algériens qui rêvent d’une nouvelle 
Algérie.
M.Abdelmadjid Tebboune, est un 
président qui s’est toujours nourri du débat 
qui agite la société. Sa main est tendue en 
permanence à tous, sauf à ceux qui ont 
franchi les lignes rouges et qui ont largué 
les amarres avec leur patrie.
Le président Tebboune, n’est pas clivant, 
bien au contraire. Que ceux qui sont restés 
sur le rivage, sur la berge ou sur le bord 

de la route, ou qui se sentent marginalisés, 
sachent que la nouvelle Algérie leur tend 
les bras pour ouvrir une nouvelle page.
Le mot exclusion est banni du lexique du 
président de la République qui met toute 
son intelligence pour rassembler des 
personnes et des parties qui ne pouvaient 
pas s’entendre par le passé.            
L’Algérie, qui a un peuple héroïque très 
uni dans toute sa diversité, a besoin de 
tous ses enfants pour fêter tous ensemble, 
le 60e anniversaire de l’indépendance.

Le Président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune a 
adressé, dimanche soir, ses vœux 

au peuple algérien à l’occasion de l’Aïd 
El-Fitr, saluant les gestes de solidarité et 
l’ambiance “spirituelle élevée” durant le 
mois sacré de Ramadhan.
“Louanges à Allah de nous avoir comblés 
de la grâce de terminer le mois du jeûne 
et de vivre son ambiance spirituelle 
élevée dans la cohésion, la quiétude et 
la satisfaction”, a indiqué le Président 
Tebboune dans une allocution adressée au 
peuple algérien, à la veille de la célébration 
de l’Aïd El-Fitr.
“Alors que le mois sacré de Ramadhan 
tire à sa fin, j’exprime ma haute 
considération pour les gestes de solidarité 
qui se renouvellent chaque année durant 
le mois de Ramadhan, avec les actes 
de bienfaisance des Algériennes et des 

Algériens envers les démunis”, a ajouté le 
Président de la République.
“Nous serons demain avec l’aide d’Allah 
au rendez-vous avec la joie, à l’occasion 
de l’Aïd El-Fitr béni. En cette occasion, 
j’adresse à toutes les Algériennes et à tous 
les Algériens, tant à l’intérieur du pays qu’à 
l’extérieur, mes vœux les plus sincères, 
tout en implorant Allah de vous gratifier 
de santé et de paix et que cette occasion 
soit porteuse de bonheur et de prospérité 
pour notre cher pays, notre vaillant peuple 
et à toute la nation musulmane”, a conclu 
M. Tebboune.

Le Président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a présenté, 
lundi, ses vœux aux éléments de 

l’Armée nationale populaire (ANP), aux 
différents corps constitués et au personnel 
du corps médical, à l’occasion de la fête de 
l’Aïd El-Fitr.
“Joyeuse fête de l’Aïd El-Fitr à tous les 
éléments de la brave Armée nationale 
populaire (ANP), digne héritière de 
l’Armée de libération nationale (ALN), 
officiers, sous-officiers et Djounoud, 
particulièrement aux courageux éléments 

stationnés aux frontières”, a écrit le 
Président Tebboune sur sa page Twitter.
“Vive l’Algérie libre, souveraine et altière. 
Meilleurs vœux”, a-t-il ajouté.
Le président de la République a présenté 
également ses vœux les meilleurs aux 
éléments des corps constitués.
“Mes meilleurs vœux à tous les éléments 
des corps de la Gendarmerie nationale, de 
la sûreté nationale, de la Protection civile 
et des Douanes, à l’occasion de la fête de 
l’Aïd El-Fitr”, a encore écrit le chef de 
l’Etat.
“Je vous souhaite santé et détermination. 
Meilleurs vœux”, a-t-il poursuivi.
Par la même occasion, le Président 
Tebboune a présenté ses vœux au personnel 
médical.
“Dieu merci, nous avons vaincu 
brillamment la pandémie grâce à l’Armée 
Blanche et ses sacrifices colossaux. 
Meilleurs vœux à l’ensemble des éléments 
du corps médical. “, a écrit le Président 
Tebboune.

Le président de la République, 
M. Adelmadjid Tebboune a eu, 
dimanche, un appel téléphonique 

avec son homologue tunisien, Kaïs Saïed 
durant lequel il l’a félicité à l’occasion de 
l’Aïd El Fitr, indique un communiqué de la 
Présidence de la République.
“Le président de la République, M. 
Adelmadjid Tebboune a eu, dimanche, 
un appel téléphonique avec son frère le 
président de la République tunisienne, 
Kaïs Saïed durant lequel il l’a félicité à 
l’occasion de l’Aïd El Fitr, et lui a exprimé 
ainsi qu’au peuple tunisien frère, ses vœux 

de progrès et de bien-être”, a précisé le 
communiqué.
“Le Président tunisien a fait part de son 
estime pour ces vœux émanant de son 
frère le Président, priant Allah de combler 
l’Algérie, peuple et direction, de davantage 
de prospérité, de bonheur et de progrès”, a 
ajouté la même source.
Les deux présidents ont saisi cette occasion 
pour procéder à “un échange de vues sur 
certaines questions régionales, arabes 
et internationales d’intérêt commun”, a 
conclu le communiqué.          

Le Premier ministre, Aïmene 
Benabderrahmane, a 
félicité, dimanche, les 

travailleurs algériens à l’occasion 
de la Journée internationale 
des travailleurs, célébrée le 1er 
mai de chaque année, relevant 
l’engagement du Gouvernement 
à renforcer le pouvoir d’achat et 

assoir un dialogue “constructif et 
responsable” avec les partenaires 
économiques et sociaux.
“Nous rendons hommage 
aujourd’hui à la classe ouvrière 
de notre pays qui fait tourner 
l’outil de production national 
afin de réaliser les objectifs de 
développement économique”, a 

écrit M. Benabderrahmane sur sa 
page officielle facebook.
Et d’ajouter :”Tout en félicitant nos 
travailleurs à l’occasion de leur 
Journée internationale, nous restons 
attachés, en toutes circonstances, 
au renforcement du pouvoir 
d’achat et à l’instauration d’un 
dialogue constructif et responsable 

avec nos partenaires économiques 
et sociaux, conformément aux 
directives du président de la 
République et notre conviction que 
le dialogue est le meilleur moyen 
civilisé de réaliser le meilleur pour 
les travailleuses et travailleurs dans 
notre chère patrie”.
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Message du Président de la République à l’occasion 
de la Journée internationale des travailleurs

L’Etat attaché au dialogue permanent avec les partenaires 
sociaux

Le Président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a 

adressé samedi un message aux 
travailleurs algériens à l’occasion 
de la Journée internationale des 
Travailleurs (1er mai). En voici la 
traduction APS:
 “Au nom d’Allah, Clément et 
Miséricordieux, Prière et Paix sur 
Son messager,
Mes sœurs travailleuses, mes 
frères travailleurs
Au moment où nous célébrons 
avec les autres peuples du monde 
la Fête des travailleurs, une halte 
couronnant les sacrifices de la 
classe ouvrière pour la dignité des 
travailleurs, vous vous réunissez 
au même moment pour tirer les 
enseignements de la lutte menée 
par vos aïeux à différentes phases.
Parmi ces phases, une halte 
historique dans le parcours de 
la lutte nationale, à savoir la 
création de l’Union générale des 
travailleurs algériens (UGTA) en 
pleine lutte armée un certain 24 
février 1956, par le héros et martyr 
Aissat Idir, une des étincelles 
de la Révolution bénie avec les 
autres martyrs et moudjahidine.
Ces hommes qui ont été à l’avant-
garde de la lutte puis ont mené 
avec mérite au lendemain de 
l’indépendance la bataille du 
recouvrement de la souveraineté 
nationale sur nos richesses, sont 
bel et bien des exemples pour 
nos travailleuses et travailleurs, 
jaloux de l’Algérie et de l’unité 
sacrée de son peuple.
Je saisis cette occasion pour 
m’incliner avec déférence 
devant leurs lourds sacrifices, et 
à la mémoire de ceux tombés en 
martyrs en défendant l’Algérie 
lors de la lutte armée et durant 
les années du terrorisme 
barbare parmi les travailleurs, 

travailleuses et syndicalistes 
nationalistes, assassinés par les 
mains terroristes, en tête desquels 
le martyr Abdelhak Benhamouda.
Je m’incline aussi à la mémoire 
des travailleuses et travailleurs 
dans tous les secteurs et toutes les 
positions que nous avons perdu 
sur le front de la lutte contre le 
Coronavirus. Nous les comptons 
parmi les martyrs du devoir 
national et prions Allah de les 
entourer tous de sa miséricorde.
Travailleuses, travailleurs
En cette occasion où se multiplient 
les signes de distinction des 
travailleuses et travailleurs en 
reconnaissance du dévouement 
et de l’engagement consenti dans 
les lieux de travail, j’aimerai 
renouveler ma détermination 
à poursuivre l’écoute des 
principales préoccupations 
du monde de travail en quête 
d’approches efficientes 
permettant de consolider les 

acquis réalisés en moins de 
deux ans, et ce, par fidélité à 
mon engagement de veiller 
à la protection des droits des 
travailleurs et la préservation de 
leurs acquis socioprofessionnels.
En sus de la suppression de 
l’impôt sur le revenu au profit 
des catégories à revenu limité, 
la révision du point indiciaire, 
la création de l’allocation 
chômage et l’augmentation des 
pensions de retraite, la réflexion 
restera tout le temps tournée 
vers l’élargissement des champs 
d’absorption de nos enfants 
chômeurs.
La démarche que nous avons 
entreprise pour la levée du gel 
sur les projets d’investissement 
qui a permis la création à ce jour 
de 33.171 emplois, ainsi que 
notre détermination à insérer 
d’importantes catégories parmi 
les titulaires de contrats de pré 
emploi, sont autant d’indicateurs 

consacrant le caractère social 
de l’Etat, et de preuves de cette 
forte volonté à prendre en charge 
progressivement les aspirations 
des citoyennes et citoyens pour 
une vie digne et un cadre de vie 
convenable.
Il demeure entendu que la 
protection du pouvoir d’achat, 
la préservation des emplois et 
de la prise en charge sociale 
demeureront parmi les priorités 
auxquelles nous accordons 
un intérêt particulier et pour 
lesquelles nous œuvrerons 
à mobiliser les ressources 
financières possibles, notamment 
au profit de la classe moyenne, 
les catégories à revenu limité et 
les couches démunies.
Mes sœurs travailleuses, mes 
frères travailleurs
L’Etat est attaché au dialogue 
permanent avec les partenaires 
sociaux afin de garantir la 
transparence et le respect total 

des lois lorsqu’il s’agit d’actions 
de revendication.
J’ai donné dans ce sens des 
orientations pour l’élaboration 
d’une loi-cadre régissant le travail 
syndical et l’enrichissement de sa 
teneur à travers la concertation et 
le débat avec les professionnels, 
le projet de loi devant prendre 
en ligne de compte les chartes 
et conventions ratifiées par 
l’Algérie, permettre une véritable 
représentation des syndicats et 
l’engagement à promouvoir le 
volet socioprofessionnel des 
travailleurs loin des conflits 
politiciens qui ont vidé l’action 
syndicale de sa véritable essence.
Sur cette base, j’appelle 
l’ensemble des organisations 
syndicales à mesurer l’ampleur 
de leurs responsabilités à 
l’égard des travailleuses, des 
travailleurs et des entreprises, et 
du rôle qui leur incombe pour 
garantir la stabilité sociale, le 
développement de la production, 
l’augmentation du rendement, 
et une adaptation continue aux 
mutations socio-économiques, 
d’autant que les tensions dans le 
monde nous interpellent à faire 
preuve de détermination et à 
remporter l’enjeu des défis du 
développement durable, de la 
numérisation et de l’économie 
de la connaissance, qui sont 
des piliers pour la réussite et la 
prospérité des nations.
J’aimerais en fin vous réitérer 
mes chaleureux vœux et 
félicitations à l’occasion de la 
fête des Travailleurs, et je saisis 
cette occasion pour souhaiter au 
peuple algérien une joyeuse fête 
de l’Aid El Fitr.
Vive l’Algérie,
Gloire à nos martyrs,
Que la paix et les Bénédictions de 
Dieu soient sur vous”.

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a affirmé samedi l’attachement 
de l’Etat au dialogue permanent 
avec les partenaires sociaux afin 
de garantir la transparence et le 
respect total des lois lorsqu’il 
s’agit d’actions de revendication.
Dans un message adressé aux 
travailleurs algériens à l’occasion 
de la Journée internationale des 
Travailleurs (1er mai), lu en son 
nom par le ministre du Travail, de 
l’Emploi et de la Sécurité sociale, 
Youcef Cherfa, le Président 
Tebboune a indiqué que “l’Etat 
est attaché au dialogue permanent 
avec les partenaires sociaux afin 
de garantir la transparence et le 
respect total des lois lorsqu’il 

s’agit d’actions de revendication”. 
Il a relevé, dans ce cadre, avoir 
donné des “orientations pour 
l’élaboration d’une loi-cadre 
régissant le travail syndical et 
l’enrichissement de sa teneur à 
travers la concertation et le débat 
avec les professionnels”.
Le projet de loi doit prendre 
en ligne de compte, poursuit 
le Chef de l’Etat, “les chartes 
et conventions ratifiées par 
l’Algérie, permettre une véritable 
représentation des syndicats et 
l’engagement à promouvoir le 
volet socioprofessionnel des 
travailleurs loin des conflits 
politiciens qui ont vidé l’action 
syndicale de sa véritable essence”.
Le Président Tebboune a appelé, 
sur cette base, “l’ensemble des 

organisations syndicales à mesurer 
l’ampleur de leurs responsabilités 
à l’égard des travailleuses, des 
travailleurs et des entreprises, et 
du rôle qui leur incombe pour 
garantir la stabilité sociale, le 
développement de la production, 
l’augmentation du rendement, 
et une adaptation continue aux 
mutations socio-économiques, 
d’autant que les tensions dans le 
monde nous interpellent à faire 
preuve de détermination et à 
remporter l’enjeu des défis du 
développement durable, de la 
numérisation et de l’économie 
de la connaissance, qui sont 
des piliers pour la réussite et la 
prospérité des nations”.
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Un budget de plus de 80 milliards DA alloué à l’allocation 
chômage

Un budget de plus de 80 
milliards de dinars a été 
alloué par l’Etat au titre 

de contribution au dispositif de 
l’allocation chômage en 2022, 
en vertu d’un décret présidentiel 
paru au Journal officiel (N 27).
Signé par le président de la 
République M. Abdelmadjid 
Tebboune, le 12 avril en cours, 
ce décret (n 22-158) porte sur 
la création d’un chapitre et 
transfert de crédits au budget 
de fonctionnement du ministère 
du Travail, de l’emploi et de la 

sécurité sociale.
Selon le décret, “il est créé, au 
sein de la nomenclature du budget 
de fonctionnement du ministère 
du Travail, de l’emploi et de la 
sécurité sociale, un chapitre n 
44-13 intitulé “Contribution au 
dispositif allocation chômage”.
Dans ce cadre, il est ouvert, 
sur 2022, un crédit de 80,228 
milliards de DA applicable au 
budget de fonctionnement du 
ministère du Travail, de l’emploi 
et de la sécurité sociale.
Le ministre des Finances et le 

ministre du Travail, de l’emploi et 
de la sécurité sociale sont chargés, 
chacun en ce qui le concerne, de 
l’exécution de décret.
Cette “décision historique” 
de création d’une allocation 
chômage, prise par le président 
de la République, permet aux 
demandeurs d’emploi inscrits 
auprès de l’Agence nationale de 
l’emploi (ANEM) de bénéficier 
d’une allocation mensuelle de 
13.000 DA et d’une couverture 
sociale à travers la carte Chifa.

La Journée internationale 
des travailleurs est célébrée 
cette année en Algérie dans 

un contexte marquée par une forte 
volonté des Pouvoirs publics de 
protéger et améliorer le pouvoir 
d’achat des travailleurs et relancer 
l’activité économique nationale, 
affectée par les répercussions de 
la pandémie de Covid-19.
C’est dans le cadre de cette ligne 
directrice de la gouvernance 
nationale que le président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, a instruit le 
gouvernement, en octobre dernier, 
de prendre toutes les dispositions 
nécessaires pour préserver le 
pouvoir d’achat des citoyens.
Il a ordonné, à ce titre, de 
procéder immédiatement à la 
réduction de l’impôt sur le revenu 
global (IRG), à l’augmentation 
du point indiciaire dans la 
Fonction publique et à assurer un 
contrôle maximal sur les produits 
agricoles. 
Le Premier ministre, M. Aïmene 
Benabderrahmane, a annoncé, 
dans le sillage de ces orientations, 
que la révision du point indiciaire 
dans la Fonction publique 
entrerait en vigueur avant fin avril, 
conformément à une instruction 
du président de la République.
M.Benabderrahmane a relevé, à 
ce propos, que la révision du point 
indiciaire, ainsi que de l’IRG, 
contenue dans la Loi de finances 
2022, permettront d’augmenter 
les salaires des travailleurs et 
de conforter le pouvoir d’achat. 
Il a, également, annoncé le 
lancement d’une “réforme 
globale” du régime fiscal pour 
2022 et 2023, en vue d’impulser 
le développement national et le 
taux d’intégration de l’économie.          
Maintien de la politique d’aide 
sociale
La nouvelle grille indiciaire des 
salaires des fonctionnaires aura 
pour effet une augmentation 
“significative” des salaires qui 
s’étend aux primes et indemnités 

mensuelles et non mensuelles, a-t-
on souligné auprès de la Direction 
générale du budget relevant du 
ministère des Finances.
L’incidence financière de cette 
mesure s’élève à près de 220 
milliards DA/an, avec effet 
rétroactif à compter du 1er mars 
2022. L’augmentation des salaires 
opérée grâce à ces deux éléments 
(hausse du point indiciaire 
et réduction de l’IRG) est en 
moyenne de 5.600 à 6.000 DA 
et peut atteindre parfois 10.000 
DA, selon la Direction générale 
du budget.
La révision du point indiciaire 
dans la fonction publique 
touchera plus de 2,7 millions 
de fonctionnaires et agents 
contractuels, dont 2,4 millions 
pris en charge dans le cadre 
du budget de l’Etat et près de 
360.000 dans le cadre du budget 
des collectivités locales.

Le coût de la réduction de l’IRG 
(supprimé pour les salaires 
inférieurs à 30.000 DA) s’élève, 
quant à lui, à 180 mds DA/an, soit 
au total (réduction de l’IRG et 
augmentation du point indiciaire), 
une hausse annuelle des salaires 
représentant une enveloppe de 
400 mds DA en 2022.
La même source a mis l’accent sur 
le maintien de la politique d’aide 
sociale, la subvention des prix des 
matières premières, outre la prise 
en charge par le Trésor public de 
l’incidence de la hausse des prix 
de produits de consommation sur 
les marchés internationaux, en 
vue de préserver la stabilité des 
prix.
Les transferts sociaux exécutés 
dans le cadre de la politique de 
subvention ont atteint, ainsi, 
1.942 mds DA cette année.
La Loi de finances 2022 institue, 
en outre, une allocation chômage 

pour les chômeurs primo-
demandeurs d’emploi âgés entre 
19 et 40 ans et inscrits auprès de 
l’Agence nationale de l’emploi 
(ANEM), devant entrer en vigueur 
courant 2022. Selon la Direction 
générale du budget, l’enveloppe 
consacrée à l’allocation chômage 
est de l’ordre de 145 mds DA/an 
et ce chiffre pourrait augmenter 
en fonction du nombre de 
demandeurs de cette allocation.
Le Président Abdelmadjid 
Tebboune a, en outre, instruit le 
gouvernement, lors du Conseil 
des ministres du 10 avril dernier, 
d’augmenter les pensions de 
retraite dans une fourchette allant 
de 2% à 10%, suivant le montant 
perçu. Les pensions de retraites 
avaient été revalorisées en 2020 
à des taux oscillant entre 2 et 7%.
L’Union générale des travailleurs 
algériens (UGTA) a salué 
“les décisions audacieuses 

et courageuses prises par le 
président de la République, 
relatives au point indiciaire dans 
la Fonction publique et à l’IRG, 
ainsi que les décisions relatives 
à l’organisation du marché et à 
la lutte contre la spéculation”, 
estimant que ces mesures 
contribueront “certainement 
à estomper l’impact de la 
crise sociale et améliorer le 
pouvoir d’achat, en réponse aux 
revendications des travailleurs”.
La Confédération algérienne du 
patronat citoyen (CAPC) a estimé, 
pour sa part, que l’augmentation 
du pouvoir d’achat en Algérie 
contribuera à bâtir une économie 
nationale forte et sera un “moteur” 
de la croissance économique.
Au plan économique, les 
obstacles qui entravaient la 
réalisation de plus de 800 projets 
d’investissement, sur quelque 900 
projets recensés, ont été levés, ce 
qui se traduira par la création de 
pas moins de 52.000 emplois.
Des actions sont, en outre, 
entreprises pour renforcer 
le dialogue social, à travers 
l’adoption en mars dernier 
d’un projet de loi modifiant les 
modalités d’exercice du droit 
syndical, afin de développer 
l’action syndicale. Il est le fruit 
d’une “large consultation” de 
tous les partenaires: ministères, 
syndicats, patronat et Bureau 
international du travail (BIT).
Entre autres dispositions, la loi 
consacre la liberté de créer et 
d’adhérer à des organisations 
syndicales et renforce la protection 
des délégués syndicaux contre le 
licenciement abusif ou tout autre 
mesure arbitraire, dans l’exercice 
de leur mandat syndical.
La promotion du dialogue social 
s’opère aussi par l’élaboration 
(en cours) d’un projet de loi-
cadre relatif à l’organisation 
de l’activité syndicale pour 
l’adapter aux mutations socio-
économiques.

Fête des travailleurs :
 Forte volonté d’améliorer le pouvoir d’achat et relancer 

l’économie nationale
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Président Tebboune : 
L’Etat mobilisera les ressources financières nécessaires 

pour le pouvoir d’achat

Le FMI revoit à la hausse ses prévisions de croissance 
pour l’Algérie en 2022

Industrie :
Toufik Berkani, nouveau P-dg du groupe Getex

M. Taoufik Berkani 
a été installé au 
poste de Président-

Directeur général (P-dg) 
du groupe Textiles et Cuirs 
“Getex”, afin de donner un 
nouveau souffle au groupe, 
indique jeudi un communiqué 
du ministère de l’Industrie.
“La nomination de M. 
Berkani, qui occupait 
jusque-là le poste de P-dg 
de l’Algérienne des Cuirs et 
dérivés, filiale de Getex, vient 
donner un nouveau souffle 
au groupe dans le cadre de 
la nouvelle stratégie de ce 

secteur”, précise la même 
source.
La cérémonie d’installation 
s’est déroulée en présence 
du Directeur général du 
développement et du suivi 
du secteur public marchand, 
Hocine Bendhif, qui a rappelé 
les directives du ministre de 
l’Industrie, Ahmed Zeghdar, 
pour mettre en œuvre la 
stratégie de développement 
de la filière textile et cuir, dans 
le cadre du programme de 
relance économique et du plan 
d’action du gouvernement, 
ajoute le communiqué.

Le même responsable a 
également souligné la 
nécessité d’exploiter les 
capacités que recèle cette 
filière afin de la développer, 
de hisser les niveaux de 
production et la qualité des 
produits et de maintenir les 
postes de travail, tout en étant 
au diapason du développement 
technologique et de la 
conception pour répondre aux 
goûts des consommateurs, 
ce qui passe par la création 
d’une formation spécialisée 
dans ces métiers, a conclu la 
même source.

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a 

affirmé samedi que la protection 
du pouvoir d’achat, la préservation 
des emplois et de la prise en 
charge sociale demeureront parmi 
les priorités auxquelles l’Etat 
accordera un intérêt particulier et 
pour lesquelles il mobilisera les 
ressources financières possibles.
Dans un message adressé aux 
travailleurs algériens à l’occasion 
de la Journée internationale 
des Travailleurs (1er mai), lu 
en son nom par le ministre du 
Travail, de l’Emploi et de la 
Sécurité sociale, Youcef Cherfa, 
le Président Tebboune a indiqué 
que “la protection du pouvoir 
d’achat, la préservation des 
emplois et de la prise en charge 
sociale demeureront parmi 
les priorités auxquelles nous 

accordons un intérêt particulier et 
pour lesquelles nous œuvrerons 
à mobiliser les ressources 
financières possibles, notamment 
au profit de la classe moyenne, 
les catégories à revenu limité et 
les couches démunies”.
Le Chef de l’Etat a réitéré, à 
cet égard, la détermination de 
l’Etat à “poursuivre l’écoute 

des principales préoccupations 
du monde de travail en quête 
d’approches efficientes 
permettant de consolider les 
acquis réalisés en moins de 
deux ans, et ce, par fidélité à 
mon engagement de veiller 
à la protection des droits des 
travailleurs et la préservation de 
leurs acquis socioprofessionnels”.

“En sus de la suppression de 
l’impôt sur le revenu au profit 
des catégories à revenu limité, 
la révision du point indiciaire, 
la création de l’allocation 
chômage et l’augmentation des 
pensions de retraite, la réflexion 
restera tout le temps tournée 
vers l’élargissement des champs 
d’absorption de nos enfants 
chômeurs”, a assuré le Président 
Tebboune.
La démarche entreprise 
pour “la levée du gel sur les 
projets d’investissement qui 
a permis la création à ce jour 
de 33.171 emplois, ainsi que 
notre détermination à insérer 
d’importantes catégories parmi 
les titulaires de contrats de pré 
emploi, sont autant d’indicateurs 
consacrant le caractère social 
de l’Etat, et de preuves de cette 
forte volonté à prendre en charge 

progressivement les aspirations 
des citoyennes et citoyens pour 
une vie digne et un cadre de vie 
convenable”, a ajouté le président 
de la République.
Il a appelé “l’ensemble des 
organisations syndicales à mesurer 
l’ampleur de leurs responsabilités 
à l’égard des travailleuses, des 
travailleurs et des entreprises, et 
du rôle qui leur incombe pour 
garantir la stabilité sociale, le 
développement de la production, 
l’augmentation du rendement, 
et une adaptation continue aux 
mutations socio-économiques, 
d’autant que les tensions dans 
le monde nous interpellent à 
faire preuve de détermination et 
à remporter l’enjeu des défis du 
développement durable, de la 
numérisation et de l’économie de 
la connaissance”.

Les projections de croissance 
de l’économie algérienne 
pour l’année 2022 ont été 

révisées à la hausse par le Fonds 
monétaire international (FMI), 
à 2,4% au lieu de 1,9% estimé 
précédemment.
Dans son dernier rapport sur 
les perspectives économiques 
mondiales, publié à l’occasion 
de la tenue de ses réunions de 
printemps, le FMI a relevé sa 
prévision de croissance pour 
l’Algérie de 0,5 point, par rapport 
à celle d’octobre dernier.
Pour l’année 2023, l’institution 
de Bretton Woods, basée à 
Washington, s’attend à une 
croissance du Produit intérieur 
brut (PIB) réel algérien de 2,4% 
également, contre seulement 

0,1% anticipé en octobre.
L’économie algérienne a réalisé 
une croissance de 4% en 2021, 
selon le FMI qui ne prévoyait 
dans son rapport précédant qu’un 
taux de 3,4%.
Par ailleurs, le solde des 
transactions courantes de 
l’Algérie devrait être positif pour 
la première fois depuis plusieurs 
années, pour s’établir à 2,9% 
du PIB (contre -5,5 anticipé en 
octobre), avant de baisser à -0,2% 
du PIB en 2023.
Le solde des transactions 
courantes représentait -2,8 du PIB 
en 2021, d’après le rapport, alors 
que le FMI tablait sur un taux de 
-7,6 % du PIB.

Le chômage devrait baisser 
à 9,8% en 2023

Concernant l’emploi, le Fonds 
estime que le chômage va reculer 
sensiblement en Algérie les 
années à venir.
Ainsi, l’institution de Bretton 
Woods a revu à la baisse ses 
projections pour les années 2022 
et 2023, tablant sur un taux, 
respectivement, de 11,1% et 
9,8%, alors qu’elle prédisait dans 
son rapport d’octobre une hausse 
de chômage à 14,7% en 2021.
L’année dernière, le taux de 
chômage a atteint 13,4% selon le 
FMI qui prévoyait, il y a six mois, 
un taux de 14,1% en 2021.
Selon le rapport du FMI, les 
pays exportateurs de pétrole de 
la région Moyen-Orient et Asie 
centrale (MOAC) bénéficieront 
de perspectives plus favorables 

en 2022 en raison d’une hausse 
de la production de pétrole 
conformément à l’accord 
de l’Organisation des pays 
exportateurs de pétrole et ses 
alliés (Opep+), de cours pétroliers 
plus élevés que prévu et du 
succès des campagnes massives 
de vaccination conduites dans 
plusieurs pays.
La manne pétrolière associée 

au renchérissement du pétrole 
devrait améliorer ainsi les soldes 
budgétaires et extérieurs de ces 
pays, souligne encore le FMI.
En outre, des facteurs nationaux 
spécifiques joueront un rôle 
en 2022 : en Algérie, l’activité 
agricole devrait bénéficier d’une 
pluviométrie plus normale après 
la sécheresse de 2021.
Le FMI recommande, dans 
son rapport, d’adapter 
“soigneusement” les politiques 
économiques aux contextes 
nationaux afin de gérer les 
incertitudes, préserver la stabilité 
macroéconomique et soutenir 
la reprise en protégeant les plus 
vulnérables et en garantissant 
la sécurité alimentaire et 
énergétique.
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ANNABA / Sécurité 
Couverture sécuritaire renforcée lors de l’Aïd El Fitr

ANNABA / Aid El Fitr
Ambiance de joie et de convivialité chez les grands et petits

ANNABA / Aïd el-Fitr
La permanence respectée par la majorité des commerçants…

grande satisfaction de la population

La direction de la sûreté de la 
wilaya d’Annaba a engagé 
une série de mesures, afin 

d’assurer la sécurité et la quiétude 
des citoyens à l’occasion de la 
fête de l’Aïd El Fitr. Le dispositif 
consiste en la mise en place d’un 
plan de sécurité intégré avec la 
participation de tous les corps 
opérationnels de la police pour 
garantir la fluidité de la circulation 
et renforcer la sécurité des 
citoyens à travers le renforcement 
des patrouilles fixes et mobiles, 
notamment au niveau des 
espaces publics, précise la sûreté 

nationale. Il faut dire que cette 
manière d’anticiper les choses 
a déjà porté ses fruits à chaque 
célébration de la fête de l’Aïd  ou 
autres événement permettant au 

citoyen de se sentir à l’aise et de 
profiter de leurs sorties familiales 
en toute quiétude. En premier 
lieu, les zones urbaines relevant 
de sa compétence territoriale, 

notamment les stations de 
transport, les axes routiers et 
les lieux publics, afin de lutter 
contre la criminalité de la route. 
Un dispositif important afin 
d'éviter tout risque d’accidents 
de la route, avec recommandation 
aux automobilistes d’observer 
les prescriptions routières, 
particulièrement le respect de la 
vitesse. Le dispositif prévoit des 
rondes pédestres au centre-ville 
et dans d'autres lieux, tels que les 
marchés, les places publiques, 
les zones commerciales et les 
lieux de loisirs et de détente 
qui attirent les citoyens et leurs 

enfants au niveau des différentes 
communes de la wilaya. Tous les 
coins et recoins de la ville  ont 
connu une importante densité des 
déplacements et sorties qui ont 
nécessité une forte mobilisation 
et vigilance des services de 
sécurité…un dispositif sécuritaire 
renforcé par des dizaines 
d’éléments  de policiers. Les 
services de police ayant été 
mobilisés 24h/24 pour assurer la 
permanence aux postes de police 
afin de répondre aux besoins 
des citoyens sur le numéro vert 
1548, ainsi que le numéro le 17 
(secours)

Une ambiance de joie 
et de convivialité a 
marqué avant-hier  la 

célébration de la fête de l’Aïd 
El Fitr dans la wilaya d’Annaba 
dès l’aube les mosquées se 
sont remplies très tôt le matin 
de fidèles venus accomplir la 
prière de l’Aïd El Fitr, durant 
lesquels les imams ont rappelé 
les valeurs suprêmes de 
l’islam, à l’instar de l’amour 
de son prochain, le pardon, 
l’entraide et le resserrement 
des relations familiales. Après 

la prière de nombreuses 
familles se sont rendues 
au cimetière de Sidi Harb, 
Zaghouane et Bouguentas 
pour se recueillir sur les 
tombes de ceux qui ne sont 
plus de ce monde. Depuis le 
bain, le henné et les vêtements 
neufs, pour grands et petits en 
passant par la préparation des 
assiettes pleines de gâteaux 
traditionnels destinées à être 
offertes, aussi bien pour les 
voisins que pour la famille, 
lors de l'échange des visites, 
car juste après la fin de la 
prière de l'Aïd El Fitr, les 

familles entament des visites 
familiales et amicales dans 
une ambiance faite de joie et 
de convivialité. L’après-midi, 
c’est la grande évasion pour 
les familles, certaines optent 
pour les parcs d’attractions 
«Farouk Land», et d’autre 
pour une promenade sur le 
cours de la révolution, lieu 
privilégié où se rencontrent 
les familles accompagnées de 
leurs enfants qui s’adonnent 
à cœur joie aux jeux et achats 
de jouet. Les autres préfèrent 
la corniche pour profiter de la 
brise d’été en bord de mer.

A la grande satisfaction 
des citoyens et 
contrairement aux 

années précédentes où l'Aïd 
rimait avec la monotonie imposée 
par la fermeture des commerces 
et un approvisionnement 
irrégulier en produits de large 
consommation, les choses se sont 
remarquablement améliorées à 
Annaba. En effet, cette année les 
annabi n'ont pas eu à faire le pied 
de grue devant les boulangeries 
en particulier pour se procurer 
une baguette ou deux de pain, un 
sachet de lait ou encore quelques 
légumes ou fruits manquant 
dans leurs réfrigérateurs. Les 
citoyens ont pu s'approvisionner 
normalement en produits de 
large consommation. Hormis 
les quelques réserves émises 
sur la flambée des prix, aucune 
doléance n'a été enregistrée 
concernant la disponibilité des 
produits durant la fête de l'Aïd El 
Fitr. La DCP s'est ainsi rendue, le 

jour-même de l'Aïd dans plusieurs 
commerces, entre supérettes, 
boucheries et boulangeries 
dans plusieurs communes de la 
wilaya, pour s'enquérir de visu 
de l'application du programme de 
la permanence des commerçants 
et des unités de production 
établi la direction. C'est à se 
demander, s'il s'agit là d'une prise 
de conscience professionnelle ou, 
tout simplement, par crainte de 
sanctions pouvant être encourues.  
Les commerces restés fermés les 
deux jours de l'Aïd « n'étaient pas 
concernés par la permanence», a 
expliqué  notre source, ajoutant 
que les commerçants concernés 
n'ayant pas assuré la permanence, 
sans empêchement majeur, « 
verront leurs commerces fermés 
pour une durée d'un mois et leurs 
dossiers transférés à la justice 
pour décider du montant de 
l'amende qu'ils auront à payer. 
A cet effet, plus de 500  agents 
de contrôle ont été affectés à 
travers l'ensemble du territoire 
de wilaya pour le suivi de la mise 

en œuvre de ce programme des 
permanences.les commerçants  
sont de l'obligation de procéder 
après l'Aïd à la reprise des activités 
commerciales conformément 
aux  dispositions de la loi 04-08, 
régissant les congés durant les 
fêtes légales et religieuse. Pour 
rappel, des agents de contrôle ont 
été mobilisés pour le suivi de la 
mise en œuvre de ce programme 
des permanences. Signalons que 
par le passé et malgré la mise en 
place d'un système de permanence 
pour assurer l'approvisionnement 
des citoyens, les autorités 
peinaient à faire respecter 
cette mesure.  La direction du 
commerce a enregistré  avec 
satisfaction la contribution 
massive des commerçants dans 
l'exécution du programme des 
permanences durant cette période, 
ce qui a permis d'enregistrer 
une grande disponibilité des 
produits, notamment de large 
consommation. il est utile 
de rappeler que, la tutelle, 
en établissant la liste des 

commerçants devant assurer la 
permanence durant ces deux 
jours de l'Aïd El Fitr, n'y est pas 
allée avec le dos de la cuillère, 
en promettant de sévères 
sanctions. Celles-ci consistent 
en la fermeture des locaux 
commerciaux pour une durée d'un 
mois, assortie d'une amende allant 
de 30.000 à 200.000 DA contre 
les commerçants récalcitrants. 

Ces mesures coercitives ont  
amené les commerçants à se 
mettre au rang. Rappelons-le, que 
le non-respect de la permanence 
dans les années précédentes  avait 
provoqué une situation qui avait 
provoqué la frénésie des citoyens 
sur l’absence des  légumes, 
fruits ainsi que d'autres produits 
essentiels, qu'ils stockaient à la 
veille de l'Aïd.

I.B

I.B

Sihem Ferdjallah
/ I.B



Mercredi 04 Mai 2022

Régions 07SeybouSe Times

ANNABA / Transport 
Le transport privé absent 

à El Hadjar durant le premier
 jour de la fête de l’Aid El Fitr

ANNABA  / Alimentation eau potable 
La plaine ouest  privée d’eau 
potable durant cinq (5) jours 

à la veille de l’Aïd provoquant 
la déception des citoyens 

ANNABA / Environnement 
Les habitants de la cité “Beni Lahmer” 

dénoncent les négligences 
dans la collecte des déchets ménagers 

ANNABA / Officines 
Peu de pharmacies ouvertes 
la nuit durant les deux jours 

de fête de l’Aid El Fitr

Si du côté des commerçants et des 
boulangers, la permanence a été 
largement observée ! ça n’a pas été le 

cas pour le transport privé à la  commune 
d’El Hadjar qui s’est retrouvée dépourvue 
de moyen de  transport privé durant le 
premier jour de l’Aïd El Fitr. Ce qui a 
provoqué le mécontentement des habitants 
de cette localité qui se sont plaints de 
l’absence totale de transport pour assurer 
leur déplacement au centre-ville. La 
permanence du transport, notamment celle 
du transport commun, visiblement, n’a pas 
été respectée. Un passager bloqué avec 
toute sa famille s’interrogea sur la rareté 
des moyens de transport durant les jours 
de l’Aid El Fitr!, Alors que les usagers 
et les familles se trouvaient bloqués 
malheureusement”. En effet, plusieurs 
syndicats des transporteurs s’étaient 

pourtant engagés à assurer la continuité du 
service,  au grand dam des habitants, qui 
se sont rabattus sur les taxis clandestins. 
Ces derniers,  en profitant de la situation, 
ont appliqué des tarifs exorbitants. Ce qui 
est une aubaine pour eux  qui tiennent à 
tirer profit de cette situation, en imposant 
leur diktat aux usagers des transports 
communs. «C’est un véritable calvaire 
pour les familles qui voulaient rendre visite 
à leurs proches pendant ces deux jours de 
fête. Le manque flagrant de moyens de 
transport a occasionné des désagréments 
énormes aux habitants de la commune 
d’El Hadjar», raconte un citoyen. “Rien ne 
semble inquiéter les transporteurs privés, 
ces derniers n’ont pas vraiment dérogé à la 
règle lors de ces jours de fêtes religieuses. 
Ainsi, toutes les stations urbaines à Annaba  
étaient désertes, ou presque, durant le 
premier jour de  l’Aid” s’exprima une 
dame accompagnée de ses enfants.

La distribution d’eau potable continue 
à poser problème à Annaba. En 
effet,  plusieurs cités de la Plaine 

Ouest   ont connu une perturbation dans la 
distribution de l’eau potable, durant cinq 
jours. Selon les affirmations des habitants 
de cette  région, les robinets étaient à sec 
depuis 5 jours, à la veille du 1e jour de 
l’Aïd El Fitr. Une situation qui a obligé 
de nombreux habitants à recourir aux 
colporteurs, qui leur livraient de l’eau 
à raison de 4000 DA la citerne de 3m3. 
Cette privation  d’eau a angoissé les 
habitants qui se disent exaspérés  par cette 
pénurie d’eau potable. Pour ne parler que 
de ce besoin vital, une minorité ne semble 
pas être concernée par ces coupures. 
De l’avis de beaucoup de citoyens, les 

enfants transformés en colporteurs d’eau 
par leurs parents souffraient le martyr. 
Jusqu’à quand, allons-nous supporter ces 
désagréments ? ce n’est qu’à la veille du 
premier jour de l’Aïd que cette matière 
vitale a commencé à couler dans les 
robinets, seulement  à une heure tardive, 
ce qui a compliqué la tâche des mères 
de famille pour donner un bain à leurs 
enfants de façon à être propres les jours 
de l’Aid El Fitr. Ce qui est regrettable, 
c’est qu’à la veille de l’Aïd, des citoyens 
avaient appelé les services de l’ADE, mais 
en vain, en plus comme  c’était la fête du 
travail (1er  mai) personne n’avait daigné 
y répondre. Pire que ça, les responsables 
de de l’ADE  ne se sont même pas donné 
la peine d’insérer un communiqué pour 
signaler cette rupture d’alimentation en 
eau potable via les réseaux sociaux.

Les habitants de la cité “Beni 
Lahmer” de la commune d’El 
Hadjar dénoncent l’accumulation 

des déchets ménagers au niveau de leur 
cité. Cette situation devenue insupportable 
pour les résidents résulte des négligences 
dans la collecte des déchets ménagers. 
Cette présence d’ordures abandonnées à 
même le sol, constitue  des risques pour leur 
santé, aggravée par  la  prolifération des 
insectes rampants et volants, sans parler 
des odeurs nauséabondes qui en découlent. 
Cela est due à l’absence de campagnes  
de nettoiement et d’hygiène, mais  faut 
l’admettre également à l’incivisme de 
quelques habitants. Ces derniers se voient  
contraints de vivre dans un environnement 
pollué, où sont entassées de manière 

anarchique des ordures ménagères au 
niveau de leur cité. Selon les déclarations 
des habitants, “les camions de l’APC 
passent de moins en moins pour assurer 
le ramassage des ordures ménagères, les 
laissant s’accumuler des  jours  et des 
jours. “ C’est une  vraie menace pour les 
riverains, ainsi que pour la santé de leurs 
progénitures qui se hasardent à se distraire 
à proximité des ordures, qui s’exposent 
à des risques d’infections dangereuses et 
contagieuses s’exprimera un habitant.
Les habitants interpellent les autorités 
locales à l’effet de renforcer les moyens 
de ramassage des déchets ménagers, 
et de veiller au respect des rotations 
des journées de collecte des ordures 
ménagères, d’autant plus que nous 
sommes à l’approche de la saison des 
grandes chaleurs.

La situation persiste du peu de 
pharmacies qui assurent la garde 
dans plusieurs communes d’Annaba. 

Cette carence qui perdure ne semble pas 
connaitre de dénouement. Il est  toujours 
attendu des responsables du secteur 
concerné de se pencher attentivement sur 
ce volet et d’amener les gérants d’officines 
à respecter scrupuleusement les horaires 
de permanence.  Les citoyens se  plaignent 
gravement du peu de pharmacies ouvertes la 
nuit. Certains pharmaciens admettent tout 
de même le bien-fondé des revendications 
des citoyens. Les  malades en particulier 
ceux atteints de maladies chroniques font 
dans la débrouille pour l’achat de leurs 
médicaments une fois la nuit tombée. Ils  
se voient souvent être obligés de parcourir 
des kilomètres en soirée ou de se déplacer 
vers d’autres communes avoisinantes 
pour pouvoir disposer des médicaments 
prescrits par le médecin traitant .
Par ailleurs, les pharmaciens se justifient 
par la crainte des agressions de la part des  

délinquants, notamment des jeunes sujets 

à l’addiction des substances psychotropes, 

des dealers et des malfrats. Ils préconisent 

la présence d’agents de la sûreté de wilaya 

afin d’assurer leur permanence dans de 
parfaites conditions.

Sara.Y

Sihem.F

Sara.Y

Sara.Y



Une ambiance de joie 
et de convivialité a 
marqué lundi passé la 

célébration de la fête de l’Aïd 
El Fitr dans les wilayas de l’Est 
du pays à l’instar des autres 
régions du pays.
A Constantine, les mosquées se 
sont remplies très tôt le matin 
de fidèles venus accomplir la 
prière de l’Aid, évoquant à voix 
haute Allah et assistant dans la 
sérénité aux deux prêches de 
l’Aid durant lesquels les imams 
ont rappelé les valeurs suprêmes 

de l’islam, à l’instar de l’amour 
de son prochain, le pardon, 

l’entraide et le resserrement des 
relations familiales.

Après la prière, les enfants ont 
investi les rues de leurs quartiers, 
parés de leurs habits neufs et 
diffusant la gaieté tout autour 
surtout que certains d’entre eux 
ont réussi à accomplir le jeûne 
pendant plusieurs jours.
Les mêmes signes de joie 
de l’accomplissement du 
rituel du jeûne, constituant le 
quatrième pilier de l’islam, 
ont été également manifestés 
à travers les wilayas de Batna, 
Sétif, Annaba et Guelma où 
les citoyens se sont empressés 

d’échanger les vœux de 
bonheur, priant les uns pour 
autres pour qu’Allah le Tout 
Puissant agrée leur jeûne.
Les mêmes scènes ont été 
observées dans les autres 
wilayas de l’Est du pays, durant 
cette fête religieuse où les 
échanges de visites familiales, 
le recueillement dans les 
cimetières à la mémoire des 
proches disparus et les visites 
aux malades hospitalisés pour 
partager avec eux la joie de la 
fête, sont toujours de mise.
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CONSTANTINE / AID EL FITR
Ambiance de joie et de convivialité dans les wilayas de l’Est

A l’approche de la 
célébration de l’Aïd 
El-Fitr, les stagiaires 

en formation professionnelle 
à Oran sont de plus en plus 
sollicitées pour préparer 
des gâteaux traditionnels et 
modernes qu’elles proposent à 
des prix compétitifs.
En effet, durant cette période 
de fin du mois sacré, une forte 
demande est relevée auprès des 
stagiaires des établissements de 
formation professionnelle pour 
préparer des commandes de 
gâteaux de l’Aïd à des familles 
qui sollicitent leur savoir-faire 
et leurs services.
De nombreuses ménagères 
recourent ainsi à cette pratique 
en raison des tarifs élevés 
qu’affichent les commerces 
spécialisés dans ce créneau 
et aux hausses constantes 
des ingrédients nécessaires à 
la fabrication des différents 
gâteaux et confiseries.
Un kilogramme de “makrout” 

dépasse les 1.500 dinars tandis 
que celui de la “baklawa” 
dépasse les 2.000 dinars, en 
fonction des produits à base 
desquels elle est préparée 
(amandes, cacahouètes, noix 
ou pistache).
Face à cette cherté, de 
nombreuses ménagères se 
sont retrouvées contraintes de 
réduire au maximum les types 
de gâteaux à préparer ou en 
acheter que de petites quantités 
auprès de ces stagiaires comme 
le reconnaissent certaines 
d’entre elles contactées par 
l’APS.
Dans cette optique, Nour El-
Houda, âgée de 23 ans, encore 
en formation dans l’un des 
centres de formations d’Oran, 
indique avoir entamé, depuis 
quelques mois, la préparation 
de gâteaux pour sa famille, puis 
ses proches. “En dehors des 
journées d’études, nous nous 
retrouvons chez moi pour faire 
fonctionner ce mini-atelier de 

fabrication de gâteaux avec 
l’aide de ma mère qui nous a 
assuré toutes les conditions 
de travail”, a souligné cette 
stagiaire.
Elle a signalé que ces très 
abordables puisque les gâteaux 
secs sont proposés à 400 DA 
le kilo, les gâteaux fourrés 
aux cacahouètes à 600 DA et 
800 DA pour ceux fourrés aux 
amandes.
Cette équipe propose jusqu’à 
quatre genres de gâteaux 
quotidiennement, c’est dire 
que cette activité est lucrative. 
Les stagiaires refusent de 
recourir aux réseaux sociaux 
pour proposer leurs produits 
et se contentent d’un nombre 
limité de clientes pour pouvoir 
satisfaire toutes les commandes. 
Pour sa part, Kahina, 
propriétaire d’un magasin de 
vente de gâteaux et ancienne 
formatrice du CFPA d’Oued 
Tlelat, a souligné qu’au vu des 
prix élevés de certains produits 

utilisés dans la préparation 
des gâteaux, elle a décidé de 
renoncer à la préparation de 
certains gâteaux, en particulier 
ceux à base d’amandes, de noix 
et de pistaches. Pour répondre 
à la forte demande, Kahima est 
obligée de fabriquer la nuit, 
davantage de gâteaux. Face 
à cette situation difficile et 
fatigante, surtout en ces derniers 
jours du mois de ramadhan, 
cette dame a du recourir à l’aide 
de trois stagiaires du CFA.
Elle a estimé qu’il s’agit 
pour ces dernières une bonne 
opportunité pour faire une 
entrée effective à la vie active 
et gagner une somme d’argent 
en contrepartie de cette aide.
De son côté, Hamid, propriétaire 
d’un magasin de gâteaux 
traditionnels à Haï Essabah, 
a estimé que le projet qu’il a 
lancé, depuis cinq ans, avec son 
épouse connaît un franc succès 
“grâce à l’apport des stagiaires 
des CFPA”, reconnaît-il. “Au 

début, ma femme préparait elle 
seule les gâteaux traditionnels. 
Ce travail s’est avéré fatiguant 
et harassant. Nous avons 
décidé de solliciter l’aide de 
stagiaires pour effectuer leurs 
stages pratiques chez nous. De 
là, l’aventure a commencé”, se 
souvient-il.
Hamid considère que ces filles 
ont démontré leurs grands 
talents dans la préparation 
de gâteaux traditionnels, 
de confiseries modernes et 
différents modèles de produits 
salés et de pâtisseries. “Elles 
sont devenues incontournables 
dans notre magasin et cela ne 
me dérange pas du tout, bien 
au contraire, je ne ménage 
aucun effort pour les aider à 
faire preuve davantage de leurs 
compétences et savoir-faire”, 
ajoute-t-il.

ORAN / COMMERCE DES GÂTEAUX DE L’AÏD
Les stagiaires des CFPA à la rescousse

Le volume de l’activité 
commerciale du port de 
Mostaganem a connu, 

durant le premier trimestre 
de l’année en cours, un léger 
recul, a-t-on appris auprès de la 
direction commerciale de cette 
entreprise portuaire.
Les données établies par le 
service des statistiques relevant 
de la direction commerciale 
du port de Mostaganem font 
état d’un recul de l’activité 
commerciale de plus de 21.000 
tonnes par rapport à la même 
période de l’exercice écoulé.
Le volume traité a ainsi dépassé 
jusqu’au 31 mars dernier 
232.268 tonnes contre 253.000 

tonnes au premier trimestre de 
2021.
Les importations ont connu, à 
la même période, une hausse 
de l’ordre de 5% avec 155.904 
tonnes alors que les exportations 
ont atteint 77.000 tonnes, soit 
une baisse de 27%.

La hausse des importations a 
concerné les produits agricoles 
notamment les céréales, le bois, 
les semences de pomme de 
terre alors que les importations 
des matériaux de construction, 
les engrais et les produits 
chimiques ont baissé, a-t-

on indiqué de même source, 
précisant que durant le premier 
trimestre de l’année en cours, 
aucune opération d’importation 
du bitume, des produits ferreux 
et du ciment n’a été enregistrée.
Pour les exportations à la même 
période de l’année en cours , les 
opérations ont concerné 84.000 
tonnes de produits ferreux, 
19.000 tonnes de Clinker, 1.573 
tonnes de dattes, 686 tonnes 
d’hélium, et ce, en direction de 
plusieurs marchés européens, 
africains et américains.
Par ailleurs, l’activité des 
containers a également connu 
une baisse à la même période 
aussi bien pour les opérations 

d’import que pour l’export avec 
le chargement depuis le début 
de l’année en cours de 812 
containers d’un poids net de 
9.929 tonnes et le chargement de 
697 autres vers l’étranger avec 
un poids total de 2.000 tonnes.
Le volume global de l’activité 
commerciale de l’Entreprise 
du port de Mostaganem a 
atteint, l’année dernière, 1 
,186 million de tonnes , avec 
une hausse des exportations 
de l’ordre de 500.000 tonnes 
de différentes marchandises et 
produits agricoles chargés vers 
différentes directions, rappelle-
t-on.

MOSTAGANEM / PORT
Léger recul du volume des activités commerciales durant 

le premier trimestre 2022



En Tunisie, la difficile opposition au président Kaïs Saïed

Le Mali considère désormais la présence des militaires 
français et européens sur son sol comme illégale

Neuf mois après sa 
prise de pouvoir, 
associations et 

intellectuels restent divisés sur 
la façon d’agir face aux risques 
de dérive autoritaire, selon le 
monde fr.
C’est devenu un rituel depuis 
son coup de force du 25 
juillet 2021. A chaque date-clé 
(anniversaire, fêtes religieuses, 
etc.), le président tunisien Kaïs 
Saïed prononce un discours 
pour justifier sa « feuille de 
route », égratignant au passage 
la classe politique et tous ses 
détracteurs, des « ennemis de la 
démocratie au service de forces 
étrangères ».
Dimanche 1ermai, jour de la 
fête du travail et veille de l’Aïd-
el-Fitr, il n’a pas dérogé à la 
règle. A grand renfort de tirades 
belliqueuses contre ceux qui 
« essayent d’atteindre l’Etat 
pendant le ramadan plutôt 
que de passer leur soirée à la 
mosquée », Kaïs Saïed a donné 
le coup d’envoi de l’élaboration 
d’une nouvelle Constitution 

: rédigée par un comité 
d’experts, celle-ci devrait 
se baser sur la consultation 
nationale à laquelle quelque 
500 000 Tunisiens ont participé 
en début d’année. Le chef de 
l’Etat a également annoncé la 
tenue d’un« dialogue national » 
qui exclura toutefois « ceux qui 
ont détruit le pays ».
Son discours n’a pas provoqué 
de levée de boucliers, pas 
plus que le démantèlement 
progressif des institutions 
acquises après la révolution 
de 2011, qui a marqué l’année 
écoulée. Pleins pouvoirs, gel 
puis dissolution du Parlement, 
dissolution du Conseil de la 
magistrature, réforme par 
décret de l’Instance supérieure 
indépendante des élections 
(ISIE) : les réactions restent 
timides du côté de la société 
civile et des intellectuels.
« Peur d’un retour au chaos »
Comment expliquer une telle 
apathie ? Pour Aziz Krichen, 
sociologue et ancien conseiller 
du président Moncef Marzouki, 

le pays est dans « un moment de 
vide avec, d’un côté, des élites 
traditionnelles en déclin et, d’un 
autre, une nouvelle génération 
qui a besoin de temps pour 
émerger. Si ces élites n’ont 
pas fait la révolution, elles 
étaient présentes ensuite dans 
la construction démocratique 
du pays, poursuit-il, mais elles 
n’ont pas su se renouveler. 
» La chercheuse en sciences 
politiques Yasmine Wardi 
Akrimi voit dans ce silence 
« la peur d’un retour au 
chaos et surtout du manque 
d’alternative. Beaucoup se 
disent : arrêter Kaïs Saïed 
d’accord, mais pour mettre qui 
après ? »
Dans la rue, la contestation 
des décisions de Kaïs Saïed 
est circonscrite à deux 
mouvements d’opposition 
politique, qui ne parviennent 
pas à rassembler au-delà de 
leurs militants. L’un est mené 
par le constitutionnaliste 
Jaouhar Ben Mbarek avec « le 
collectif contre le coup d’Etat 

», soutenu par le parti islamo-
conservateur Ennahda. Ce 26 
avril, ils ont été rejoints par 
cinq partis libéraux et socio-
démocrates, qui ont constitué 
un « Front de salut national 
» à l’initiative de l’homme 
politique, Ahmed Néjib 
Chebbi, 78 ans. Mais il trouve 
peu d’écho en raison d’un fort 
rejet populaire d’Ennahda, qui 
a participé au pouvoir pendant 
dix ans.
Le second mouvement 
d’opposition gravite autour 
d’Abir Moussi, députée et 
présidente du Parti destourien 
libre, une formation anti-
islamiste, se réclamant de 
l’héritage de l’ancien président 
Habib Bourguiba. Mais son 
discours jugé parfois trop clivant 
l’empêche d’agréger d’autres 
courants. Face à ce manque 
d’alternative politique, les 
associations locales, en grande 
partie constituées de jeunes 
qui se sont mobilisés dans le 
sillage de la révolution de 2011, 
peinent à se positionner. « Il y 

a eu un essoufflement de leur 
engagement, à cause du même 
désenchantement qui a poussé 
les Tunisiens à s’éloigner de la 
politique ces dernières années », 
explique la militante féministe 
Bochra Belhaj Hmida.
Certaines structures tentent 
bien de prendre position. I 
Watch, une ONG œuvrant 
contre la corruption, qui avait 
soutenu le coup de force du 25 
juillet 2021, appelle désormais 
à boycotter le référendum 
constitutionnel annoncé pour 
cet été. L’ONG Al Bawsala, 
qui lutte pour la transparence 
de la gouvernance, a mis en 
garde plusieurs fois contre 
les dérives autoritaires du 
président, de même que certains 
universitaires et juristes. Mais 
« l’état de sidération » dans 
lequel le pays a plongé après les 
mesures d’exception prises par 
Kaïs Saïed fait que beaucoup 
sont encore « en attente ou à la 
recherche de nouveaux leviers 
d’action », explique Salma 
Jrad, directrice d’Al Bawsala.

La junte malienne 
invoque des « 
atteintes flagrantes 

à la souveraineté nationale 
» du pays pour justifier sa 
dénonciation des accords de 
défense conclus avec Paris et 
d’autres partenaires, selon le 
monde fr.
Entre le Mali et la France, la 
rupture est désormais scellée. 
Dans un communiqué publié 
lundi 2 mai, la junte au pouvoir 
à Bamako a annoncé dénoncer 
les accords de défense conclus 
avec Paris et ses partenaires 
européens, invoquant la « 
détérioration profonde de la 
coopération militaire avec 
la France » et ses « atteintes 
flagrantes à la souveraineté 
nationale du Mali ».
Trois textes sont concernés : 
l’accord de 2013 encadrant la 
présence des forces françaises 
et donc des militaires de 
l’opération antiterroriste « 
Barkhane », déployés depuis 
huit ans au Sahel ; le traité 
de défense signé en 2014 
pour organiser la coopération 
militaire structurelle entre 
Paris et Bamako ; et le protocole 
additionnel déterminant le 
statut des forces spéciales 
européennes engagées dans 

la « Task Force Takuba », qui 
opère dans le Nord depuis 
2020, sous commandement 
français.
Les autorités dominées par les 
militaires arrivés au pouvoir 
après un double coup d’Etat 
– en août 2020 puis en mai 
2021 – ont précisé que la 
dénonciation du traité de 
défense ne prendrait effet que 
dans six mois. En revanche, 
celle concernant « Barkhane » 
et « Takuba » a, selon elle, un « 
effet immédiat ». En clair, sur 
le papier, Bamako considère 
désormais la présence des 
militaires français et européens 
sur son sol comme illégale.
« Nouveau coup de bluff ? »

Concrètement, quelles en 
seront les répercussions ? La 
question reste en suspens. Elle 
s’était déjà posée en février, 
quand Emmanuel Macron 
avait acté le retrait militaire 
français du Mali, après des 
mois d’escalade des tensions. 
Bamako avait alors sommé la 
France de « retirer sans délai 
» ses soldats, tentant ainsi de 
contrecarrer le plan annoncé 
par le président français d’un 
retrait coordonné dans un délai 
de quatre à six mois.
Sur le terrain, les mots de 
la junte étaient restés sans 
incidence. Après avoir fermé 
ses bases de Kidal, Tessalit 
et Tombouctou, fin 2021, « 

Barkhane » avait continué, 
malgré le coup de semonce 
malien, à organiser comme 
prévu le départ de ses quelque 
2 400 soldats encore présents 
sur le territoire. L’objectif : 
quitter ses dernières emprises, 
à savoir Gossi (dont la 
fermeture est effective depuis 
avril), Ménaka et enfin Gao, 
d’ici au mois d’août.
A Paris, la dénonciation des 
accords inquiète et questionne 
quant aux intentions réelles de 
la junte. « Est-ce une nouvelle 
gesticulation, un coup de bluff 
de plus ou un acte posé dans le 
but de provoquer un incident 
sécuritaire avec nos forces 
? », s’interroge une source 

française, qui conteste les 
justifications apportées par les 
autorités de transition.
Dans son communiqué, le 
gouvernement malien invoque 
notamment de « multiples 
violations de l’espace aérien 
opérées par des aéronefs 
militaires français, malgré 
l’instauration d’une zone 
d’interdiction temporaire ». 
Une référence à peine cachée à 
un énième épisode de discorde 
entre Paris et Bamako qui 
remonte au 27 avril.
La junte avait accusé l’armée 
française d’« espionnage » 
et de « subversion », après 
la diffusion par l’état-major 
français de vidéos tournées 
par un drone. Celles-ci 
montraient, selon l’armée 
française, des mercenaires du 
groupe de sécurité privé russe 
Wagner en train d’enterrer 
des corps pour monter un 
faux charnier près de la base 
française de Gossi, et ce dans 
le but de mettre en cause 
Paris. Réfutant toute violation, 
l’état-major avait rappelé la 
liberté de circulation accordée 
aux forces françaises… par 
l’accord de 2013 que Bamako 
dénonce aujourd’hui.
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Les Palestiniens prient dans le calme à Al-Aqsa pour 
l’Aïd et se souviennent des martyrs

Après le Fatah, le Hamas revendique l’attaque 
meurtrière de Cisjordanie

SYRIE:

60 prisonniers 
libérés dans 

le cadre d’une 
amnistie inédite

LÉGISLATIVES LIBANAISES:

Le grand mufti encourage les sunnites à voter

Lundi, premier jour de 
la fête de l’Aïd al-Fitr, 
plus de 200 000 fidèles 

ont accompli leurs prières 
dans le calme dans l’enceinte 
de la mosquée Al-Aqsa. 
Les cours de la mosquée 
étaient bondées de pèlerins de 
Jérusalem et de Cisjordanie, 
ainsi que de Palestiniens 
vivant en Israël. 
Une atmosphère de joie et de 
bonheur régnait parmi ceux qui 
ont pu se rendre à la mosquée, 
et des bénévoles ont distribué 
des jouets aux enfants dans la 
zone du Dôme du Rocher. 
Les fidèles ont affirmé qu’ils 
resteront fidèles à la mosquée 
Al-Aqsa, pendant le ramadan 
et après le mois sacré, et 

qu’ils tiendront fermement 
leur promesse de protéger Al-
Aqsa, le troisième site le plus 
sacré de l’islam. 
Des bus transportant des 
Palestiniens de différentes 
régions sont partis pour Al-
Aqsa aux premières heures de 
la matinée , selon Arabenews.
Dans la mosquée d’Abraham 
à Hébron, dans le sud de la 
Cisjordanie, environ 3000 
personnes ont effectué les 
prières de l’Aïd, tandis que la 
récitation des versets sacrés 
résonnait dans toutes les 
mosquées de la ville. 
À Ramallah, le Premier 
ministre palestinien, 
Mohammad Shtayyeh, a 
déposé des fleurs sur la 

tombe de feu le président 
Yasser Arafat au siège de la 
présidence. 
M. Shtayyeh a présenté 
ses vœux pour l’Aïd aux 
Palestiniens de toutes les 

régions du monde, ainsi 
qu’aux personnes détenues 
dans les prisons israéliennes et 
aux familles des martyrs dont 
les enfants manquent à l’appel 
en cette occasion. 

Le mouvement islamiste 
palestinien Hamas a 
revendiqué lundi une 

attaque qui a coûté la vie 
vendredi à un garde israélien 
d’une colonie en Cisjordanie 
occupée, deux jours après que 
le mouvement rival Fatah a 
affirmé sa responsabilité dans 
cet attentat, selon Arabenews.
Vendredi, deux assaillants ont 
tué par balle un garde israélien 
en faction devant l’un des 
accès de la colonie israélienne 
d’Ariel située dans le nord de 
la Cisjordanie, un territoire 
palestinien occupé par Israël 
depuis 1967.

Samedi, l’attaque a été 
revendiquée par les Brigades 
des martyrs d’Al-Aqsa, branche 
armée du parti Fatah du 
président palestinien Mahmoud 
Abbas.
“Nous revendiquons la 
responsabilité de l’opération 
héroïque dans la colonie d’Ariel 
dans laquelle un officier sioniste 
(israélien, ndlr) a été tué. Elle 
a été menée en réponse aux 
violations commises par le 
gouvernement d’occupation” 
à Jérusalem-Est, a indiqué un 
communiqué de cette branche 
armée.
Une allusion aux affrontements 

entre policiers israéliens et des 
Palestiniens qui ont fait ces 
dernières semaines près de 300 
blessés palestiniens sur et autour 
de l’esplanade des Mosquées 
à Jérusalem-Est, secteur 
palestinien de la Ville sainte 
occupé et annexé par Israël.
Mais lundi, la branche armée du 
Hamas, mouvement au pouvoir 
à Gaza et l’une des bêtes noires 
d’Israël, a revendiqué la même 
attaque.
“Nous assumons l’entière 
responsabilité de l’attaque 
héroïque menée par nos 
combattants vendredi dans ce 
qu’on appelle Ariel et dans 

laquelle un sioniste a été 
tué”, ont affirmé les Brigades 
Ezzedine Al-Qassam dans un 
communiqué.
Samedi, les forces israéliennes 
ont annoncé avoir arrêté les deux 
auteurs présumés de l’attaque 
dans le village palestinien de 
Qarawat Bani Hassan, au nord-
ouest d’Ariel. Les assaillants 
avaient pris la fuite après 
l’attaque.
Dans leur communiqué, les 
Brigades Ezzedine Al-Qassam 
ont affirmé que les deux 
Palestiniens arrêtés étaient des 
combattants du Hamas.

Les autorités syriennes 
ont libéré une 
soixantaine de détenus 

depuis dimanche dans le 
cadre d’un nouveau décret 
d’amnistie considéré comme 
le plus complet depuis 
le début du conflit et qui 
s’applique aux crimes liés au 
“terrorisme”, a indiqué lundi 
une ONG syrienne.
Le président syrien Bachar 
al-Assad avait déjà annoncé 
plusieurs amnisties depuis le 
début de la guerre en 2011, qui 
comprenaient de nombreuses 
exceptions, dont la dernière en 
mai 2021, quelques semaines 
avant sa réélection pour un 
quatrième mandat, selon 
Arabenews.
“Plus de 60 détenus ont été 
libérés depuis dimanche dans 
plusieurs régions syriennes, 
dont certains qui ont passé 
au moins dix ans” dans les 
prisons du régime, a indiqué 
l’Observatoire syrien des 
droits de l’Homme (OSDH), 
selon Arabenews.
Le décret prévoit “d’accorder 
une amnistie générale pour les 
crimes terroristes commis par 
des Syriens” avant le 30 avril 
2022, “à l’exception de ceux 
ayant entraîné la mort d’un 
être humain et ceux prévus par 
la loi antiterroriste”, a indiqué 
samedi la présidence syrienne 
sur les réseaux sociaux

Le grand mufti, le 
cheikh Abdel Latif 
Derian, a profité de 

son sermon de la fête du Fitr 

pour prévenir les sunnites 

du danger que constitue 

l’abstention du vote lors 

des prochaines élections 

législatives qui auront lieu 

le 15 mai au Liban.

Dans un discours prononcé 
à la mosquée Al-Amin, au 
cœur de Beyrouth, Derian 
s’est adressé à une foule qui 
comptait plusieurs candidats 
sunnites et a affirmé que 
l’abstention était la formule 
magique qui permettrait 
aux personnes corrompues 
d’accéder au pouvoir.
Cette mise en garde survient 
après que les observateurs 
internationaux ont déclaré 
que l’abstention électorale 
des sunnites favoriserait 
«l’influence croissante du 
Hezbollah et de ses alliés 
de la secte sunnite, à travers 
la victoire des loyalistes 
du parti ou de ses alliés. 

En effet, plus le taux de 
participation aux élections 
est faible, plus il sera facile 
pour le Hezbollah de gagner 
dans les zones sunnites.»
Derian a tenu ces propos 
alors que le pays célébrait la 
fête du Fitr dans un contexte 
de difficultés financières 
accablantes.
Le président Michel Aoun a 
exprimé ses vœux sur Twitter 
à l’occasion de la fête du 
Fitr: «Que ceux qui portent 
en eux le bien veillent aux 
bons intérêts et à la sécurité 
de la nation.»
«Que cette fête soit une 
invitation à tous pour 
dépasser les intérêts à court 

terme et concrétiser les 
ambitions et les espoirs 
nationaux en faveur du 
développement et du 
redressement de notre 
patrie», a-t-il ajouté.
Quant au Premier ministre 
Najib Mikati, il a souhaité 
que «le Liban se rétablisse 
aussi vite que possible grâce 
aux efforts de chacun et à 
une coopération positive, 
sachant qu’il ne peut y avoir 
d’autre solution.»
«La répétition des erreurs est 
un crime, et les pires crimes 
sont ceux que l’on commet 
contre la patrie, sous prétexte 
de la défendre», a-t-il 
poursuivi, selon Arabenews.
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La Fédération algérienne de 
football a affirmé, aujourd’hui, 
que la décision prise par la 

Commission de discipline de la FIFA 
sur le match Algérie - Cameroun ne 
concerne nullement le dossier de 
réclamation déposé contre l’arbitre 
Bakary Gassama. 
De nombreux médias ont affirmé, 
hier, que la FIFA aurait pris la décision 
finale quant à la requête de l’Algérie. 
Pourtant, l’instance mondiale, 
qui a décidé d’infliger à la FAF une 
amende de 3 000 francs suisses, n’a 
toujours pas rendu son verdict. La 
sanction tombée hier : « fait suite 
au rapport du commissaire au match 
qui a signalé des jets de projectiles 
au cours de cette rencontre ce qui 
équivaut à une amende », confirme 
Amara Charaf-Eddine.

La FAF dans l’attente 
d’une réponse

La FAF qui a entrepris, une seconde 
demande à la FIFA, à l’effet de faire 
examiner le dossier de réclamation 
introduit au sujet de l’arbitre 
Bakary Gassama, par la Commission 
d’arbitrage est toujours dans 
l’attente d’une réponse de la part 
de la structure qui « n’a pas encore 
tranché ». À en croire le président 
démissionnaire de la FAF, la décision 
tant attendue devrait émaner de 
cette Commission d’arbitrage qui a « 
le dossier entre ses mains ».
Pour rappel, la Fédération algérienne 
a saisi la FIFA contre l’officiel gambien 
en s’appuyant sur un argumentaire 
et des considérations techniques 
liées à l’arbitrage.

Invité de l’émission «Rothen 
S’enflamme» de la radio française 
RMC, Djamel Belmadi a abordé 

la question de son avenir en Équipe 
Nationale.
S’il avait expliqué, lors de son entretien 
accordé à la Fédération Algérienne de 
Football, qu’il allait rester à la tête de 
l’Équipe Nationale, Djamel Belmadi 
n’avait pas encore précisé les détails de 
son maintien.
À nos confères de RMC, le sélectionneur 
a ainsi rappelé qu’il aurait pu quitter 
les Verts à la suite de l’élimination 
face au Cameroun mais qu’il avait 
été convaincu de rester grâce «au 
soutien de mes dirigeants et du peuple 
algérien.» Belmadi a ainsi expliqué 
que son contrat avec la sélection était 
davantage «moral» et qu’il n’avait, 
pour l’heure, pas encore évolué : «Je 
n’ai pas encore prolongé avec l’Algérie. 

Ce n’est pas un contrat fermé, c’est un 

contrat moral. Pour autant, on fera 

les choses pour que je ne sois pas sans 

contrat pour des raisons juridiques 

évidentes.»

S’il est emmené à prolonger, le 

champion d’Afrique 2019 ne s’est pas, 

pour autant, projeté sur un temps 

très long. La prochaine échéance, à 

ses yeux, c’est la prochaine Coupe 

d’Afrique des Nations «À la base, je 

voulais réfléchir après la Coupe du 

Monde au Qatar. Ça aurait fait un cycle 

de 4 ans. Pour autant, le soutien du 

peuple et des dirigeants, cette idée 

de se relever, de repartir fort, tout ça 

me tient à coeur. On va se relever et 

on verra après pour l’avenir. (...) Oui, 

je serai là au moins jusqu’à la Coupe 

d’Afrique des Nations 2023.»

ALG - CMR : FAF
« L’amende infligée ne concerne pas le dossier de réclamation »

Belmadi :
 « Je serai là au moins jusqu’à la CAN 2023 »
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Carlo Ancelotti évoque son après Real Madrid :
La retraite ou sélectionneur

Mino Raiola : 
Qui va hériter de son empire et de ses joueurs ?

Carlo Ancelotti s’est 
prononcé sur la suite de 
sa carrière s’il venait à 

quitter le Real Madrid. L’Italien 
imagine prendre sa retraite ou 
devenir sélectionneur.
Avant la demi-finale retour de la 
Ligue des champions entre le Real 
Madrid et Manchester City, Carlo 
Ancelotti s’est confié à Prime 
Video Italia pour une interview 
exclusive qui sera diffusée en 
intégralité mercredi soir.
Ancelotti évoque sa retraite…

Et l’Italien, qui vient d’entrer dans 
l’histoire du football en devenant 
le premier entraîneur à remporter 
le titre dans les cinq grands 
championnats a évoqué la fin de 
sa carrière : « Après le Real oui, 

j’arrêterai probablement. Mais, 
si le Real me garde ici pendant 
dix ans, j’entraînerai pendant dix 
ans. J’aimerais passer du temps 
avec mes petits-enfants, aller en 
vacances avec ma femme... Il y a 
tant de choses que j’ai négligées 

et que j’aimerais faire. Partir dans 
des tas d’endroits où je ne suis 
jamais allé, comme l’Australie ou 
Rio de Janeiro. Je voudrais rendre 
visite à ma sœur plus souvent. On 
ne peut pas tout faire donc quand 
j’arrêterai d’entraîner, j’aurai de 

quoi m’occuper. »
…mais s’imagine sélectionneur 

du Canada
Carlo Ancelotti n’a cependant 
pas écarté l’idée de devenir 
sélectionneur. Jusqu’à présent, 
il s’est contenté d’être 
sélectionneur-adjoint de l’Italie, 
de 1992 à 1994. Sous les ordres 
d’Arrigo Sacchi, la Squadra 
Azzurra avait atteint la finale de 
la Coupe du monde aux États-
Unis.
« Je pourrais devenir sélectionneur 
dès maintenant mais ce serait 
prématuré. Ce ne sera donc pas 
pour la Coupe du monde 2022 
mais pour celle d’après, en 2026 
», a-t-il expliqué.
Marié à une Canadienne, le 

Mondial 2026 sera co-organisé 
par le Mexique, les Etats-Unis 
et le… Canada. De quoi tenter 
Ancelotti ? « J’aimerais bien, 
c’est une équipe nationale 
actuellement en pleine réussite. »
Ancelotti voit Benzema gagner 

le Ballon d’or
Bien évidemment, lors de cet 
entretien accordé à Prime Video 
Italia, Carlo Ancelotti n’a pas 
pu échapper à une question sur 
l’avenir de Kylian Mbappé. Il a 
préféré botter en touche tout en 
déclarant que Mbappé « pouvait 
parfaitement jouer avec Benzema 
et Vinicius. »
Et concernant Benzema, 
justement, Ancelotti pense « qu’il 
va gagner le Ballon d’or. »

La mort de Mino Raiola à 
l’âge de 54 ans laisse en 
héritage un empire.

C’est une agence de 
représentation de joueurs qui 
gère la destinée de certaines des 
plus grandes stars du monde 
du football, parmi lesquelles 
figurent Zlatan Ibrahimovic, 
Erling Haaland, Paul Pogba et 
Gianluigi Donnarumma.
Maintenant que Raiola n’est 
plus parmi nous, les questions 
sont variées : Qui va rester 

avec l’agence ? Les joueurs 
resteront-ils avec elle ? Ou 
changeront-ils d’agent ?
Selon Forbes, Raiola avait une 
valeur nette estimée à 84,7 
millions de dollars. Le super-
agent faisait partie du top 5 des 
agents sportifs les plus puissants 
du monde et gagnait son argent 
grâce aux commissions sur les 
négociations de transferts.
Au cours de sa carrière, il a 
négocié plus de 847,7 millions 
de dollars de contrats.

Son équipe
L’agence de Raiola est 
construite sur une base 
simple. Elle a été construite 
sur une structure de quelques 
personnes, toutes de grande 
confiance.
La personne clé dans les 
négociations était Rafaela 
Pimienta, son avocate et 
partenaire de Mino depuis 20 
ans.
En outre, en tant que personnes 
travaillant au quotidien dans le 

recrutement des joueurs et dans 
la fourniture de services à ses 
joueurs, il y avait Vincenzo 
Raiola, son cousin, et Jose 
Fortes, un Espagnol qui vit 
à Amsterdam et qui était un 
membre clé de l’organisation 
en termes de recrutement.
L’avenir des joueurs
Selon des proches de Raiola 
contactés par MARCA, la 
famille va continuer à travailler 
avec l’agence, et donc à 
négocier les transferts des 

joueurs dont elle a la charge.
Deux d’entre eux sont essentiels 
- Ibrahimovic et Pogba - et tous 
deux sont prêts à rester dans la 
structure. La relation de Raiola 
avec ces deux joueurs était très 
personnelle.
Quant aux autres, y compris 
Haaland, il faudra voir ce qui 
se passera à l’avenir, même si, 
en principe, ils comptent sur 
leur maintien... du moins pour 
le moment.
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ETATS-UNIS :
Selon une fuite historique, les Etats-Unis sur le point 

de démanteler le droit à l’avortement

Ce n’est pas tout à e n’est pas tout à 
fait une surprise, et fait une surprise, et 
pourtant, il s’agit bien pourtant, il s’agit bien 

d’un scoop doublé d’un séisme d’un scoop doublé d’un séisme 
d’une magnitude inouïe et d’une magnitude inouïe et 
historique : le média américain historique : le média américain 
Politico a révélé ce lundi soir Politico a révélé ce lundi soir 
un document attestant, s’il un document attestant, s’il 
est authentique, que la Cour est authentique, que la Cour 
suprême des Etats-Unis serait suprême des Etats-Unis serait 
sur le point de renverser le sur le point de renverser le 
fameux arrêt Roe v. Wade, fameux arrêt Roe v. Wade, 
garant depuis 1973 du droit à garant depuis 1973 du droit à 
l’avortement. Cette décision l’avortement. Cette décision 
était redoutée depuis que la était redoutée depuis que la 
plus haute juridiction du pays plus haute juridiction du pays 
avait entendu et questionné avait entendu et questionné 
début décembre les différents début décembre les différents 
arguments dans le litige visant arguments dans le litige visant 
une loi de l’Etat du Mississipi une loi de l’Etat du Mississipi 
destinée à restreindre l’accès à destinée à restreindre l’accès à 
l’IVG. Mais le jugement final l’IVG. Mais le jugement final 
de la Cour n’est pas attendu de la Cour n’est pas attendu 
avant juin.avant juin.
La publication intégrale par La publication intégrale par 
Politico d’une version de Politico d’une version de 
travail de l’argumentaire de travail de l’argumentaire de 
la Cour relève d’une fuite la Cour relève d’une fuite 
sans précédent dans l’histoire sans précédent dans l’histoire 
d’un cénacle de neuf juges d’un cénacle de neuf juges 
nommés à vie dont les nommés à vie dont les 
décisions, patiemment mûries décisions, patiemment mûries 
en vase clos, ont valeur de clé en vase clos, ont valeur de clé 
de voute du droit américain de voute du droit américain 
et président aux droits et président aux droits 
fondamentaux à l’échelle fondamentaux à l’échelle 
du pays entier. Le caractère du pays entier. Le caractère 
inédit de cette indiscrétion inédit de cette indiscrétion 
ne sera évidemment pas ne sera évidemment pas 

sans dommages pour sans dommages pour 
l’institution, mais ce n’est l’institution, mais ce n’est 
rien si l’on considère quelles rien si l’on considère quelles 
conséquences dévastatrices conséquences dévastatrices 
aura sur les droits des femmes aura sur les droits des femmes 
la décision de la majorité des la décision de la majorité des 
juges, si celle-ci devait se juges, si celle-ci devait se 
confirmer - et l’on voit hélas confirmer - et l’on voit hélas 
mal comment il pourrait en mal comment il pourrait en 
être autrement. Invité lundi être autrement. Invité lundi 
soir à réagir sur CNN sur ce soir à réagir sur CNN sur ce 
bond en arrière d’un demi-bond en arrière d’un demi-
siècle, l’ancien stratège de siècle, l’ancien stratège de 
Barack Obama, David Axelrod Barack Obama, David Axelrod 
a statué, médusé : «C’est le a statué, médusé : «C’est le 
retrait pur et simple d’un droit retrait pur et simple d’un droit 
basique : nous n’avons rien basique : nous n’avons rien 
connu de tel de notre vivant».connu de tel de notre vivant».
«Une erreur flagrante»«Une erreur flagrante»
Nul après l’audience de Nul après l’audience de 
décembre n’osait encore décembre n’osait encore 
espérer que la jurisprudence espérer que la jurisprudence 
Roe v. Wade, bête noire de Roe v. Wade, bête noire de 
la droite ultraconservatrice la droite ultraconservatrice 
depuis des décennies, puisse depuis des décennies, puisse 
encore être confortée. Surtout encore être confortée. Surtout 
au regard de la composition au regard de la composition 
d’une cour à nette majorité d’une cour à nette majorité 
conservatrice (six contre conservatrice (six contre 
trois) et largement repeuplée trois) et largement repeuplée 
par Donal Trump lors de par Donal Trump lors de 
son mandat, avec trois son mandat, avec trois 
nouveaux juges nommés par nouveaux juges nommés par 
lui, profilés selon les termes lui, profilés selon les termes 
d’une de ses promesses de d’une de ses promesses de 
campagne les plus radicales : campagne les plus radicales : 
donner à la droite religieuse donner à la droite religieuse 
et aux militants radicaux de et aux militants radicaux de 
la cause dite «pro-vie» des la cause dite «pro-vie» des 

représentants au sein de la plus représentants au sein de la plus 
haute juridiction du pays.haute juridiction du pays.
Au sein du camp «pro-Au sein du camp «pro-
choix», les moins pessimistes choix», les moins pessimistes 
accrochaient encore leur espoir accrochaient encore leur espoir 
à la possibilité d’un verdict à la possibilité d’un verdict 
moins radical, qui fragiliserait moins radical, qui fragiliserait 
la jurisprudence sans pour la jurisprudence sans pour 
autant l’annihiler. Le document autant l’annihiler. Le document 
de 98 pages mis au jour par de 98 pages mis au jour par 
Politico balaie cette hypothèse Politico balaie cette hypothèse 
déjà sombre. Sous la plume du déjà sombre. Sous la plume du 
juge Samuel Alito (nommé par juge Samuel Alito (nommé par 
George W. Bush), l’ébauche George W. Bush), l’ébauche 
de texte présente Roe v. Wade de texte présente Roe v. Wade 
comme une «erreur flagrante comme une «erreur flagrante 
dès le départ» qui doit en dès le départ» qui doit en 
conséquence être annulé, conséquence être annulé, 
(tout comme sa ramification, (tout comme sa ramification, 
qui l’avait confirmé en 1992, qui l’avait confirmé en 1992, 
l’affaire Planned Parenthood l’affaire Planned Parenthood 
v. Casey) : «Le raisonnement v. Casey) : «Le raisonnement 
était exceptionnellement était exceptionnellement 
faible, et la décision a eu des faible, et la décision a eu des 
conséquences désastreuses. conséquences désastreuses. 
Loin d’apporter un apaisement Loin d’apporter un apaisement 
national sur la question de national sur la question de 
l’avortement, Roe et Casey l’avortement, Roe et Casey 
ont enflammé le débat et ont enflammé le débat et 
approfondi la division.»approfondi la division.»
Manifestement appuyé Manifestement appuyé 
par quatre de ses pairs - par quatre de ses pairs - 
Clarence Thomas, et le trio Clarence Thomas, et le trio 
de la promotion Trump : Brett de la promotion Trump : Brett 
Kavanaugh, Amy Coney Kavanaugh, Amy Coney 
Barret et Neil Gorsuch -, cet Barret et Neil Gorsuch -, cet 
«Avis de la cour» entend donc «Avis de la cour» entend donc 
rendre l’initiative de légiférer rendre l’initiative de légiférer 
sur cette question aux Etats : sur cette question aux Etats : 

«La Constitution n’interdit pas «La Constitution n’interdit pas 
aux citoyens de chaque État aux citoyens de chaque État 
de réglementer ou d’interdire de réglementer ou d’interdire 
l’avortement», conclut le l’avortement», conclut le 
projet. «Roe et Casey se sont projet. «Roe et Casey se sont 
arrogé cette autorité. Nous arrogé cette autorité. Nous 
annulons maintenant ces annulons maintenant ces 
décisions […] Il est temps de décisions […] Il est temps de 
tenir compte de la Constitution tenir compte de la Constitution 
et de renvoyer la question de et de renvoyer la question de 
l’avortement aux représentants l’avortement aux représentants 
élus du peuple.»élus du peuple.»
Interdiction pure et simpleInterdiction pure et simple
Or, la plupart des Etats sous Or, la plupart des Etats sous 
pavillon républicain n’avaient pavillon républicain n’avaient 
attendu ni l’avis final, ni cet attendu ni l’avis final, ni cet 
invraisemblable court-circuit invraisemblable court-circuit 
du protocole institutionnel du protocole institutionnel 
pour s’attaquer férocement à pour s’attaquer férocement à 
la question. Depuis des mois, la question. Depuis des mois, 
et jusque derniers jours, 26 et jusque derniers jours, 26 
d’entre eux ont mis sur rails des d’entre eux ont mis sur rails des 
textes de loi prêts à l’emploi textes de loi prêts à l’emploi 
dans l’éventualité attendue dans l’éventualité attendue 
où Roe v. Wade ne passerait où Roe v. Wade ne passerait 
pas l’été. Outre le Mississipi, pas l’été. Outre le Mississipi, 
la Floride, l’Arkansas ou la Floride, l’Arkansas ou 
l’Oklahoma n’attendent ainsi l’Oklahoma n’attendent ainsi 
plus que le top de la Cour pour plus que le top de la Cour pour 
enclencher des mesures allant enclencher des mesures allant 
de la contraction du délai de la contraction du délai 
légal à l’interdiction pure et légal à l’interdiction pure et 
simple, en passant par toutes simple, en passant par toutes 
sortes de contraintes destinées sortes de contraintes destinées 
à entraver le fonctionnement à entraver le fonctionnement 
des cliniques - comme au des cliniques - comme au 
Kentucky, qui désormais Kentucky, qui désormais 
exige notamment un service exige notamment un service 
funéraire pour chaque funéraire pour chaque 

fœtus, et où il n’est, de fait, fœtus, et où il n’est, de fait, 
concrètement plus possible de concrètement plus possible de 
recevoir un avortement depuis recevoir un avortement depuis 
plusieurs semaines.plusieurs semaines.
Le Texas avait déjà bénéficié Le Texas avait déjà bénéficié 
en décembre d’un refus de la en décembre d’un refus de la 
Cour de se prononcer pour Cour de se prononcer pour 
la suspension d’un texte très la suspension d’un texte très 
controversé, qui restreint le controversé, qui restreint le 
droit à l’IVG aux six premières droit à l’IVG aux six premières 
semaines de grossesse semaines de grossesse 
(soit quand la plupart des (soit quand la plupart des 
femmes ne sont souvent pas femmes ne sont souvent pas 
encore conscientes d’être encore conscientes d’être 
enceintes), sans exception enceintes), sans exception 
pour les victimes de viol ou pour les victimes de viol ou 
d’inceste, et en appelle à d’inceste, et en appelle à 
la dénonciation par chaque la dénonciation par chaque 
citoyen pour traduire en justice citoyen pour traduire en justice 
quiconque aiderait une femme quiconque aiderait une femme 
à transgresser cette loi, en lui à transgresser cette loi, en lui 
prodiguant un avortement prodiguant un avortement 
mais aussi, par exemple, en la mais aussi, par exemple, en la 
conduisant dans un Etat plus conduisant dans un Etat plus 
hospitalier. Une innovation hospitalier. Une innovation 
juridique qui a depuis inspiré juridique qui a depuis inspiré 
d’autres législatures à majorité d’autres législatures à majorité 
conservatrice.conservatrice.
La direction prise dans ce La direction prise dans ce 
qui était désigné comme «le qui était désigné comme «le 
dossier de la décennie pour dossier de la décennie pour 
la Cour suprême» ouvre la la Cour suprême» ouvre la 
voie à d’autres recul de droits voie à d’autres recul de droits 
fondamentaux édifiés depuis fondamentaux édifiés depuis 
Roe v. Wade sur une lecture Roe v. Wade sur une lecture 
analogue du 14e amendement analogue du 14e amendement 
de la Constitution, de l’accès de la Constitution, de l’accès 
à la contraception au mariage à la contraception au mariage 
des couples de même sexe.des couples de même sexe. SEYBOUSE TIMES Mercredi 04 Mai 2022ANEP 2223001813
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En Bref...Les meilleures messageries mail gratuites

Des pirates mènent actuellement une 
nouvelle et dangereuse campagne 
de phishing. Cette dernière cible 
particulièrement les administrateurs 
de pages Facebook. Dans le mail 
qui leur est envoyé, les hackers 
font croire que les posts publiés 
enfreignent le règlement du réseau 
social et qu’il est urgent de se 
connecter pour rectifier le tir.
Réseau social le plus populaire 
de l’histoire, Facebook est 
nécessairement gangrené par 
les pirates à l’affût de nouvelles 
victimes à arnaquer. Certaines 
combines cherchent à leur soutirer 
de l’argent en leur faisant croire à 
une offre exceptionnelle, comme 
cela a été récemment le cas avec 
une fausse publicité qui faisait la 
promotion d’une Nintendo Switch 
OLED à 1,99 €.
D’autres en revanche veulent plutôt 
récupérer les données personnelles, 
notamment leurs identifiants et 
mots de passe. Ainsi, les campagnes 
de phishing sont légion sur 
Facebook, ce que vient confirmer 
un nouveau rapport d’Abnormal 
Security. Cette fois-ci, les pirates 
derrière l’opération ciblent tout 
particulièrement les administrateurs 
de pages Facebook.
GARE À CETTE NOUVELLE 
CAMPAGNE DE PHISHING SUR 
FACEBOOK
Comme souvent, l’idée est de faire 
peur. Dans le mail envoyé à leurs 
victimes, les pirates se font passer 
pour Facebook et prétendent que 
le compte de leur victime est sur 
le point d’être supprimé, suite à 
plusieurs infractions prétendues 
au règlement du réseau social, 
notamment en matière de copyright. 
Pour éviter d’être banni, il faut 
de toute urgence faire appel à la 
décision de la plateforme.
Sur le même sujet : Meta attaque 
deux escrocs pour avoir inondé 
Facebook de phishing
Bien entendu, le lien présent dans 
le mail redirige vers une page 
de phishing, qui demande à la 
victime de fournir son nom, son 
adresse email et son mot de passe 
Facebook. Selon l’analyste Rachelle 
Chouinard, le sentiment d’urgence 
est toujours très efficace pour berner 
les internautes. « Cela suffit souvent 
à convaincre les destinataires 
de fournir leurs informations 
personnelles, en particulier s’ils 
utilisent leur compte Facebook à 
des fins professionnelles », précise-
t-elle.

Ce ne sont pas les logiciels 
de messagerie qui 
manquent sur internet. 

De nombreux services gratuits 
existent pour répondre à la 
demande des utilisateurs, que 
ce soit pour une utilisation 
personnelle ou professionnelle. 
On vous aide à vous y retrouver.
L’offre en boites mail gratuites 
est pléthorique et vous ne savez 
pas vers laquelle vous tourner? 
Nous vous proposons une liste 
des meilleures plateformes 
actuellement disponibles sur 
le marché afin de vous aider à 
choisir. Nous mentionnerons bien 
entendu des références comme 
Gmail ou Outlook, mais aussi des 
alternatives à ces géants.

GMAIL
On commence par l’évidence: 
Gmail. Loin d’être un précurseur, 
la boite mail a été lancée par Google 
en 2004. Mais sa simplicité, son 
interface claire, l’ajout régulier 
de nouvelles fonctionnalités et 
son intégration à l’écosystème 
Google lui ont permis de dépasser 
la concurrence. Aujourd›hui, 
Gmail compte plus de 1,5 milliard 
d’utilisateurs actifs.
On apprécie son grand espace 
central dédié à la liste des 
messages reçus sur la home 
puis au corps des mails une fois 
ouverts. La division automatique 
en trois onglets : principale, 
réseaux sociaux et Promotions 
permet de hiérarchiser 
automatiquement l’importance 
des messages sans besoin d›aller 
régler tout un tas de paramètres 
soi-même. Le désabonnement 
simplifié aux newsletters est aussi 
une fonctionnalité qui simplifie 
beaucoup la vie.
Sur desktop, Gmail offre même 
des services enrichis en intégrant 
directement d›autres plateformes 
de Google. On pense à Hangouts 
pour la communication en direct, 
y compris vocale et vidéo, mais 
aussi à Agenda, avec la possibilité 
de remplir automatiquement son 
calendrier à partir d›informations 
reçues sur Gmail (une réservation 
notamment). On retrouve aussi les 
outils Keep et Tasks. De nombreux 
modules complémentaires sont 
aussi disponibles pour améliorer 
l’expérience : Dropbox, Slack…

Bref, Gmail est la messagerie 
user-friendly par excellence. 
Pouvoir ouvrir un document 
envoyé en pièce jointe sans même 
ouvrir le mail est un autre exemple 
témoignant de l’intelligence avec 
laquelle Gmail est conçu pour 
nous faire gagner du temps. 
Gardez cependant en tête que 
vous n’aurez droit qu’à 15 Go, 
partagés entre tous les services 
Google, incluant vos mails, votre 
Google Drive et vos photos.

PROTONMAIL
Comme Mail.fr, ProtonMail est 
une solution européenne dont 
l›intérêt principal est la protection 
des données personnelles et la 
sécurité. Développés par des 
chercheurs du CERN, les serveurs 
de la plateforme sont tous basés 
en Suisse. Les communications 
bénéficient du chiffrement 
de bout en bout pour garantir 
l’impossibilité d›intercepter et 
d’accéder aux messages.
L’interface est agréable et fait 
penser à celle d’un CMS. Elle 
se différencie des autres services 
mail présentés dans ce dossier, 
et c›est un bon point. Par contre, 
les options de personnalisation 
sont peu nombreuses. La formule 
gratuite ne permet de créer que 
trois dossiers pour le rangement 
des vos emails. Cela ne convient 
pas à tout le monde, mais peut 
demeurer suffisant pour certains 
utilisateurs.
Autre restriction, ProtonMail 
n›offre que 500 Mo d›espace de 
stockage pour l›archivage des 
messages et de leurs pièces jointes. 
Là encore, à chacun d›estimer si 
un tel volume peut satisfaire ses 
besoins. Si ProtonMail est utilisé 
comme messagerie secondaire 
pour les communications les 
plus importantes seulement pour 
son niveau de sécurité élevé, 500 
Mo peuvent suffire. Attention 
également à la limite de 150 mails 
maximum par jour.
Pour résumer, il s’agit d›une 
option pertinente pour quiconque 
souhaite avoir une messagerie 
sécurisée, mais ne compte pas 
forcément s›en servir beaucoup.

OUTLOOK
Microsoft a réussi à faire 
d’Outlook l›un des services de 
messagerie les plus utilisés du 

marché. Mais la plateforme ne part 
pas de rien, loin de là. Au départ, 
Microsoft rachète Hotmail, qui 
intègre alors l’écosystème MSN 
du géant américain. Au fil des 
années, le nom a changé à de 
multiples reprises, à base de 
Hotmail, MSN et autre Windows 
Mail, avant de devenir Outlook, 
qui regroupe ainsi les adresses 
“hotmail” et “live” que bon 
nombre d’entre nous utilisaient 
avant l’essor de Gmail.
L’un de ses principaux atouts 
est forcément son excellente 
intégration à l›environnement 
Windows ainsi qu›aux suites 
logicielles de Microsoft 
(OneDrive, Office…). Là où 
Gmail a Hangouts, Outlook a 
Skype. Sa fiabilité est aussi à 
mettre en avant, tout comme le 
nombre hallucinant d›options de 
personnalisation et de gestion. 
On peut par contre regretter une 
interface qui ressemble à un menu 
Windows : certes simple, mais 
pas des plus agréables à l’œil.
Plusieurs fonctionnalités font 
vraiment la différence. On aime 
particulièrement la possibilité de 
rédiger un mail et de programmer 
son envoi à la date et à l›heure de 
son choix. Le fait de paramétrer 
le classement des messages reçus 
est aussi très appréciable pour 
trier ce qui relève du personnel, 
du professionnel ou de messages 
de moindre importance. Vous 
pouvez même cibler un mot en 
particulier et donner l›instruction 
à Outlook de le ranger dans un 
dossier spécifique. Par exemple, 
placer tous les mails contenant le 
mot “commande” dans un onglet 
“achats” ou le mot “réservation” 
dans “sorties”.

COURRIER
Notez qu’Outlook est souvent 
associé à Courrier, l›application 
pour Windows 10 et Windows 
11. Pas besoin d›aller voir bien 
loin pour trouver de la qualité, 
l’application Courrier présente 
par défaut sur Windows fait 
parfaitement le travail. Notez ici 
qu’il s’agit d’un client, permettant 
notamment la gestion des mails 
reçus et l’envoi de mails à partir de 
plusieurs adresses. Vous pouvez 
le configurer pour recevoir tous 
vos messages de Gmail, Outlook, 
iCloud et autres sur cette unique 
interface.
Bien entendu, comme dans le cas 
d’Outlook, l›un des principaux 
avantages de ce service est 
aussi son bon fonctionnement 
avec d’autres applications 
Windows, comme le calendrier. 
Contrairement à Outlook qui 
reprend généralement la logique 
de la suite Office, Courrier 

s’inspire bien plus de l›interface 
et du fonctionnement de Windows 
10.
C’est donc une question de 
préférence et d›habitude. 
Conseillé aux débutants pour son 
incroyable clarté ou à ceux qui 
veulent réunir facilement en un 
endroit plusieurs adresses mail de 
plateformes différentes. Pour les 
utilisateurs plus chevronnés, ce 
n’est pas forcément la meilleure 
solution, car il manque tout de 
même quelques fonctionnalités 
avancées.

YAHOO! MAIL
Qu›il s’agisse de boîte mail ou 
de moteur de recherche, Yahoo! 
existe depuis plus longtemps 
que Google. Mais celui qui était 
à une époque quasiment sans 
concurrence et écrasait le marché 
aborde aujourd›hui le statut 
d›outsider sur le marché.
Yahoo! Mail se distingue 
particulièrement par son 
gigantesque espace de stockage 
de 1 To. De quoi voir venir, 
et suffisant pour la plupart 
des utilisateurs pour toute une 
vie sans jamais supprimer un 
document ou une pièce jointe. 
Le service n’offre par contre pas 
directement d’enregistrement de 
fichiers sur le cloud, il faut pour 
cela passer par des plateformes 
tierces intégrées, comme Google 
Drive ou Dropbox.
Niveau interface, Yahoo! Mail est 
assez proche de ce que propose 
Gmail. On retrouve à gauche la 
colonne de menus et onglets pour 
gérer ses messages, avec plusieurs 
catégories qui permettent une 
meilleure organisation : favoris, 
réseaux sociaux, commerce en 
ligne, finance, voyage… Comme 
chez la concurrence, il est possible 
d›importer d’autres adresses pour 
avoir tout son contenu au même 
endroit.
Si vous avez besoin de beaucoup 
de stockage et que vous n›êtes 
pas intéressé par les services 
autres que le pur envoi/réception 
de mails, il s›agit d›une bonne 
alternative. Pour une expérience 
plus complète, Gmail et Outlook 
paraissent un meilleur choix.

MAIL.FR
Alors que des services comme 
Gmail ou Yahoo! Mail ne sont 
pas irréprochables en termes de 
respect de la vie privée et des 
données personnelles de leurs 
utilisateurs, accusés d’utiliser 
nos informations pour de la 
publicité ciblée et sans garantie 
de sécurité quant à l’emplacement 
des serveurs où sont stockées les 
données, Mail.fr se pose comme 
une option envisageable.
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Selon une analyse réalisée 
par une entreprise de 
cosmétiques, certaines 

professions abîment la peau. 
Découvrez lesquelles. 
Montre-moi ta peau, je te dirais 
quel métier tu fais. Cette phrase 
pourrait être la conclusion d’une 
étude portée par une marque 
de cosmétiques britannique, 
l’entreprise Beauty Pie (source 
1).
Selon cette recherche, certaines 
activités professionnelles 
auraient des conséquences 
directes sur la peau. Pour en 
apprendre davantage, la société a 
publié un classement détaillé des 
effets de différentes professions 
sur la peau. Dans ce cadre, 3 
000 personnes en activité dans 

15 industries différentes ont été 
interrogées. Toutes ont déterminé 
les 18 facteurs de «stress cutané» 
les plus fréquents dans le cadre 
de leur activité professionnelle. 
Grâce à toutes ces informations, la 
marque a établi un score de stress 
cutané par profession. La note a 
été réalisée sur 100. Précisément, 
plus le score est important et plus 
le travail est délétère pour la peau.
Alors, quelle est l’activité 
professionnelle la plus bénéfique 
pour l’épiderme ? Selon cette 
étude, les sports de loisirs et de 
sport sont ceux qui enregistrent 
le moins de stress cutané avec 
une note de 34 sur 100. «L’étude 
montre que les personnes 
travaillant dans ce secteur 
travaillent rarement tard, ne se 

sentent pas stressées ou mangent 
rarement des aliments malsains 
au travail», rapporte cette analyse.
Longues journées de travail et 
stress
Du côté des métiers de la santé, 
la note est plus mauvaise avec 
un score de 42 sur 100. Pour les 
travailleurs de ce secteur, les 
facteurs négatifs sont les longues 
journées de travail, les pauses 
déjeuner loupées et la fatigue. 
D’autres professions récoltent de 
très mauvais scores, des résultats 
qui se voient sur la peau. 
En effet, les métiers 
scientifiques, ceux dans le 
secteur pharmaceutique ou 
dans l’industrie obtiennent une 
mauvaise note. Ces travailleurs 
«sont susceptibles de ressentir des 

démangeaisons et des irritations 
en raison de leur exposition à 
des conditions météorologiques 
extrêmes». Les salariés du 

secteur pharmaceutique souffrent 
également de longues journées de 
travail qui se terminent souvent à 
une heure tardive

L’Union française 
pour la santé 
bucco-dentaire 

recommande de ne pas utiliser 
de dentifrices sans fluor. Ces 
produits augmenteraient le 
risque de caries chez l’adulte 
et chez l’enfant. Quels sont les 
bienfaits du fluor ? Quelle est la 
dose journalière recommandée 
? Comment bien choisir son 
dentifrice ? Eclairage.- 123RF
De plus en plus de dentifrices 
sans fluor, dans lesquels le 
fluor est parfois remplacé 
par des huiles essentielles 
ou par d’autres substances 
naturelles, sont disponibles 
dans les grandes surfaces et 
parapharmacies. Pourtant, 
selon l’Union Française pour 
la Santé Bucco-Dentaire 
(UFSBD), ces produits seraient 
mauvais pour les dents et 
favoriseraient l’apparition de 
caries. Dans un communiqué 
daté du mardi 25 août, elle met 
en garde les autorités et les 
usagers sur le risques de caries 
aussi bien chez les enfants, que 
chez les adultes, s’ils utilisent 
ce type de dentifrice. 
Quels sont les bienfaits du 
fluor sur les dents ?
Le fluor est un élément 
chimique qui entre dans la 
composition des dentifrices 
afin d’agir comme un agent 
anti-caries. En 1947, deux 
pharmaciens, Danier Carlier 
et Jean-Jacques Goupil, 
ont mis sur le marché les 
premiers dentifrices fluorés. 

Progressivement, d’autres 
fabricants ont incorporé cet 
oligo-élément dans la formule 
de leurs dentifrices. Le fluor 
reste l’actif anti-caries le plus 
efficace. S’en priver revient à 
réduire ses chances de rester 
en bonne santé bucco-dentaire, 
insiste l’UFSBD. 
Quel est le mécanisme d’action 
du fluor ?
Qu’il soit minéral (fluorure de 
sodium, monofluorophosphate 
de sodium...) ou organique 
(Olaflur), le fluor - et 
notamment les ions fluorure, 
très actifs - contribuent à 
réduire de façon considérable 
la prévalence de la carie 
dentaire chez l’enfant comme 
chez l’adulte. Ces ions agissent 
sur différents niveaux : 
→ Par effet antiseptique 
contre les germes cariogènes 
(Streptococcus mutans, par 
exemple), responsables des 
caries. Le fluor permet de 

dégrader la plaque dentaire, 
composée de ces bactéries, 
au niveau de l’émail. Si elles 
ne sont pas supprimées, les 
bactéries de la plaque dentaire 
transforment les sucres 
ingérés en acides, favorisant la 
survenue de caries. 
→ En renforçant l’émail 
dentaire. Le fluor, présent dans 
le dentifrice, renforce celui-ci, 
le rendant plus résistant aux 
attaques acides lors de chaque 
prise alimentaire solide ou 
liquide. Le fluor assure ainsi 
un rôle protecteur majeur pour 
les dents.
→ En inversant le processus 
de la carie. Les études 
scientifiques récentes ont 
montré que le fluor avait 
la capacité de stopper la 
progression de la maladie 
carieuse et même d’inverser le 
processus carieux, grâce à une 
reminéralisation des surfaces 
lésées, au premier stade de la 

carie.
Quelle dose de fluor par jour ?
«Du point de vue de la 
réglementation, les ions 
fluor sont limités dans les 
cosmétiques à la dose de 
0,15 % (soit 1500 ppm, unité 
entérinée par l’usage dans le 
domaine bucco-dentaire)», 
rassure l’Union Française 
pour la Santé bucco-dentaire 
dans son communiqué.
Quels dangers si on ingère 
trop de fluor ?
Selon l’UFSBD, les risques 
d’intoxication chroniques sont 
faibles. Ils sont essentiellement 
dus à un mésusage (ingestion 
de forte quantité de dentifrice 
en particulier par des enfants 
qui ne sont pas en âge de 
le recracher ou dans des 
situations psychiatriques 
particulières). Un excès de 
fluor peut néanmoins entraîner 
une fluorose dentaire, 
particulièrement chez 
l’enfant, qui se caractérise 
par l’apparition de taches sur 
les dents qui deviennent alors 
blanchâtres ou brunes. Utilisé 
de manière raisonnée et en 
suivant les recommandations 
de votre dentiste, il n’y a pas 
de danger. Pour les enfants, 
un dentifrice un peu moins 
dosé en fluor (1 000 ppm de 
fluor pour les moins de 6 ans) 
est recommandé. «Le dentiste 
peut également réaliser un 
bilan individualisé des apports 
en fluor (via l’alimentation, 
l’eau...) afin de déterminer 

le risque carieux de l’enfant 
et lui prescrire, si besoin, 
une supplémentation en 
fluor», nous confiait Virginie 
Saint-Marc, porte-parole du 
ministère de la Santé, lors 
d’une précédente interview.
Comment bien choisir son 
dentifrice ?
Les dentifrices sont l’allié 
indispensable d’une bonne 
santé bucco-dentaire. 
Ils doivent être choisis 
rigoureusement :
• Sans risque particulier 
de carie, optez pour un 
dentifrice «classique» dosé 
entre 1 000 et 1 450 ppm de 
fluor, soit la concentration 
optimale pour la plupart 
d’entre nous (à partir de l’âge 
de 6 ans). 
• Si vos dents sont 
cariées, infectées ou jaunies, 
optez pour un dentifrice 
spécialisé, prescrit par votre 
dentiste. Celui-ci pourra être 
enrichi en fluor par exemple et 
répondre à vos besoins bucco-
dentaires. 
• Évitez les dentifrices 
trop «polissant», comme 
ceux au charbon végétal qui 
peuvent endommager l’émail. 
Vous pouvez opter pour un 
dentifrice pour dents sensibles.
• Évitez les dentifrices 
qui contiennent du E171 
(dioxyde de titane), un 
colorant blanc qui pourrait 
avoir des effets cancérigènes. 

Comment votre métier affecte votre peau

DENTIFRICE SANS FLUOR : 

un danger pour les dents !
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Carré cranté, boucles 
glamour, ondulations 
Marcel : comment réaliser 

les jolies coiffures des années 20 
? Suivez nos tutos faciles à copier 
à la maison pour un look 20’s 
parfait.
Les années 20 sont marquées 
par une évolution significative 
des tendances féminines, qui 
transparaissent dans la mode et 
la beauté.  Après la Première 
Guerre Mondiale, les femmes 
se libèrent et tendent vers une 
masculinisation de leurs codes, 
cherchant une égalité des 
sexes. Alors que les femmes 
osent désormais les costumes, 
blazers et autres pantalons, les 
tendances beauté des années 
folles sont marquées par des 
coupes de cheveux audacieuses 
et androgynes. Le carré court, 
les cheveux crantés et les 
bijoux capillaires ont la côte 
et font parties des coiffures 
emblématiques des 20’s.

Comment faire un chignon 
années 20 ?

Parmi les coiffures faciles à 
adopter pour arborer un look des 
années 20, on compte le chignon 
qui mêle élégance et style rétro 
à la perfection. Pour réussir un 
chignon digne des années folles, 
tout réside dans la préparation de 
la chevelure qui doit afficher du 
mouvement car contrairement à 
un chignon plaqué ou un chignon 
de danseuse, sa version 20›s se 
veut plus légère.
Commencez par réaliser des 
boucles ou des ondulations, 
plus ou moins serrées selon vos 
envies, à l›aide d›un fer à boucler.
Peignez ensuite votre chevelure 
ou passez simplement vos doigts 

entre les boucles afin de détendre 
la coiffure qui va gagner en 
volume et en légèreté. 
Enfin, ramenez vos cheveux 
dans un chignon loose dont les 
attaches doivent rester invisibles. 
La bonne astuce : parce que 
le chignon 20›s n›aime pas la 
symétrie, optez pour un chignon 
placé sur un côté de la coiffure 
et pour une raie marquée de 
l’autre côté pour apporter du 
dynamisme.
Comment faire des crans dans 

les cheveux ?
Les cheveux crantés sont 
incontournables dans les années 
20. Aussi appelées «ondulations 
Marcel» en référence à Marcel 
Grateau (coiffeur qui a popularisé 
les crans), ces grandes vagues 
donnent un style rétro à la 
Charleston, qui plait beaucoup 
aux femmes de l›époque car les 

crans féminisaient leurs coupes 
courtes androgynes.
Comment faire ? Il existe 
plusieurs méthodes pour faire des 
crans, mais voici la simple simple 
et facile à réaliser. 
Munissez vous d›un fer à 
boucler possédant une pince 
(essentielle pour réussir les 
crans). Concernant le diamètre de 
l’appareil, il dépend de la taille 
des crans que vous désirez : plus 
le diamètre sera grand, plus les 
crans seront larges.
Pincez une mèche de cheveux 
dans le fer, d’un sens puis dans 
l›autre, afin de former les crans. 
Répétez jusqu’à la pointe des 
cheveux puis peignez doucement 
pour lisser le tout.
Comment faire des boucles sur 

cheveux longs ?
Dans les années 20, les femmes 
affichaient de grosses boucles 

soyeuses et glossy qui offraient 
un look très glamour à la coiffure. 
Elles sont parfaites sur des 
cheveux longs qui ne requièrent 
aucun accessoire capillaire pour 
briller à la mode Charleston.
A l’aide d’un fer à boucler avec 
un gros diamètre, faites des 
boucles sur de larges mèches de 
cheveux. Débutez la boucle au 
niveau des oreilles, car le haut de 
la chevelure doit rester plat pour 
garantir un look 20›s. 
Laissez refroidir les cheveux puis 
passez doucement les doigts entre 
les boucles pour les discipliner 
sans casser le mouvement.
Terminez avec un voile de laque 
pour des cheveux brillants.
Comment faire des boucles sur 
cheveux mi-longs ?
Si les grosses boucles sont 
idéales sur les longues crinières, 
on va préférer des ondulations 
sur des cheveux mi-longs pour 
les sublimer sans alourdir 
l’ensemble. 

Tuto
Suivez le même protocole que 
sur les cheveux longs, mais après 
avoir laissé refroidir vos boucles, 
peignez fortement vos cheveux. 
Ce geste aura pour but de 
détendre davantage les boucles 
qui deviendront des ondulations 
plus loose.
Comment faire un carré cranté ?
Le carré était une coupe de 
cheveux très appréciée par 
les femmes, désirant un look 
capillaire masculin puisqu›il 
était coupé très court, au niveau 
des oreilles. Pour apporter une 
touche féminine à cette coupe 
androgyne, les crans faisaient 
parfaitement l›affaire, propulsant 
le carré cranté parmi les coupes 

de cheveux les plus portées dans 
les années 20.
Tuto
Si vous avez déjà une coupe au 
carré, il vous suffit de réaliser 
des crans avec la méthode 
des ondulations Marcel. Pour 
travailler sur vos cheveux courts, 
optez pour un fer à boucles avec 
un petit diamètre. A contrario, 
si vous avez les cheveux longs, 
il est aussi possible de passer 
au carré cranté, sans rogner les 
longueurs en réalisant un faux 
carré.  Pour cela, commencez par 
faire vos crans, puis enroulez les 
longueurs sur elles-mêmes afin 
de les cacher, à l›arrière de la 
coiffure, au niveau de la nuque. 
L’illusion est parfaite.

Comment accessoiriser une 
coiffure 20’s ?

Pour parfaire une coiffure 20’s, les 
accessoires sont indispensables 
puisqu›ils étaient omniprésents 
dans les années folles. Pour un 
style capillaire à la Gatsby, misez 
sur un headband, un bandeau, un 
serre-tête ou encore une barrette, 
qui étaient toujours ornés de 
perles, de strass ou de plumes. A 
la fois extravagant et très chic !

Tuto
Sur vos boucles glamour, votre 
carré cranté ou votre chignon 
20›s, placez l’accessoire de votre 
choix en touche finale. Si vous 
optez pour une barrette, on vous 
conseille de la placer au-dessus 
de l›oreille, après avoir plaqué un 
côté de votre chevelure.
Quant au headband, il doit 
entourer votre tête, allant du front 
à l’arrière de la coiffure, pour un 
look 20’s réussi.

Konjac, luffa, éponge de mer... 
On vous dit tout sur les éponges 
naturelles pour savoir laquelle 
choisir en fonction de ses 
besoins et de ses attentes.
Quels sont les bienfaits du 
nettoyage avec une éponge 
naturelle ? 
L’éponge naturelle est le nouvel 
accessoire de nos routines de 
soin. Plus efficace que nos mains 
et moins polluante que des 
éponges classiques, elle permet 
un nettoyage profond sans 
agresser la peau. Elle a le pouvoir 
d’exfolier légèrement l’épiderme 
et de stimuler la microcirculation. 
Ses propriétés hypoallergéniques, 
sa texture hors du commun et sa 
grande efficacité en font un allié 
précieux pour la peau. Une fois 
mouillées, les fibres végétales 
s’adoucissent et deviennent assez 

délicates pour convenir à tous les 
types de peau. Certaines éponges 
sont même utilisées pour nettoyer 
les bébés !
Comment utiliser une éponge 

naturelle ? 
Utilisable pour le visage et pour le 
corps, l’éponge naturelle va vite 
devenir votre accessoire préféré. 

Mais encore faut-il savoir s›en 
servir. Avant toute chose, il faut 
impérativement l’humidifier pour 
la faire gonfler et l›assouplir. 
Ensuite, il suffit d›effectuer 
des mouvements circulaires, 
en contrôlant la pression sur la 
peau préalablement humidifiée 
du visage ou du corps. On rince 

abondamment à l›eau tiède pour 
bien éliminer toutes les peaux 
mortes puis on termine par 
l’application d’un soin hydratant. 
L’éponge peut être utilisée avec 
un produit cosmétique afin de 
décupler son pouvoir nettoyant 
(une petite quantité suffit pour 
avoir une mousse onctueuse) mais 
également seule. Naturellement 
riche en minéraux, elle s›occupe 
déjà d›apporter à la peau tout 
ce dont elle a besoin. L›éponge 
naturelle est également utilisée 
comme démaquillant naturel 
depuis des siècles.
Quelle éponge naturelle choisir 

pour se laver ? 
Si l’éponge naturelle est utilisée 
depuis des milliers d’années, 
c’est parce qu’elle représente la 
façon la plus saine de nettoyer sa 
peau. Alors que les petits modèles 

peuvent servir à nettoyer le visage, 
celles de taille moyenne et grande 
s’adaptent particulièrement bien 
aux soins d’hygiène corporelle.

L’éponge de mer
Souvent péchée dans les 
profondeurs de la Méditerranée, 
a une texture duveteuse et 
moelleuse qui la rend utile pour 
laver l’intégralité du corps. 

L’éponge konjac
D’origine japonaise et coréenne, 
s’utilise généralement sur le 
visage. Elle convient bien aux 
peaux sensibles et sèches grâce à 
ses propriétés hydratantes.

Le luffa
Il s’utilise une à deux fois par 
semaine sur le corps. Il est un peu 
plus exfoliant sans pour autant 
être aussi puissant qu’un gant de 
crin.

Comment se coiffer comme dans les années 20 ?

Éponge naturelle :

 Comment la choisir et l’utiliser pour une peau douce?
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Les œuvres bouleversantes 
de Zineb Sedira, une artiste 
algérienne née à Paris en 1963, 
ont été choisies pour représenter 
le Pavillon français à la 59e 
Biennale de Venise. Elles ont 
remporté une mention spéciale.
Les rêves n’ont pas de titre 
(2022), l’exposition de Zineb 
Sedira, organisée par Yasmina 
Reggad, Sam Bardaouil et Till 
Fellrath, est devenue l’une des 
plus marquantes dès les premiers 
jours de l’avant-première de cet 
événement artistique majeur.
Il s’agit d’une installation 
cinématographique émouvante 
qui se base sur les films 
militants des années 1960 et 

1970 coproduits par la France, 
l’Italie et l’Algérie. Ils abordent 
de manière subtile et ludique 
le colonialisme, l’exil, le 
racisme et la discrimination. Sa 
nouvelle œuvre, confie-t-elle, 
est également un hommage à 
La Bataille d’Alger (1966), le 
film réalisé par Pontecorvo qui 
a remporté le Lion d’or à la 
Mostra de Venise cette année-là. 
En se penchant sur ces vieilles 
productions, Zineb Sedira 
recrée le sens de la communauté 
qui a permis de produire ces 
classiques. C’est une façon 
d’évoquer le passé dans le cadre 
du présent.
Née en France en 1963, un 

an après l’indépendance de 
l’Algérie, l’artiste a grandi à 
Paris et, comme le montre le 
film, elle a été constamment 
victime de racisme. Elle est un 
produit de l’héritage colonial, 
mais son film offre une manière 
légère d’aborder le passé et de 
l’accepter. Résidant désormais 
à Londres, elle est notamment 
connue pour ses installations 
in situ et multimédias qui 
allient fiction et non-fiction. 
Il convient de mentionner que 
les lieux et les événements 
qu’elle évoque sont à la fois 
imaginés et vécus. Elle intègre 
régulièrement dans son travail 
les thèmes de la migration, des 
changements générationnels, 
des traumatismes et des effets 
du colonialisme.
La sélection de Zineb Sedira 
est surtout célèbre pour ses 
photographies poignantes, 
ses installations et ses œuvres 
vidéo. C’est la quatrième fois 
qu’une femme représente la 
France à la Biennale de Venise 
et la première qu’une artiste 
d’origine algérienne est choisie 
pour la prestigieuse commission.
«Il s’agit, avant tout, d’une 
reconnaissance du travail de 
Zineb Sedira et de tous les 
artistes et conservateurs qui 

travaillent dans un esprit de 
solidarité et de générosité», 
déclarent les conservateurs Till 
Fellrath et Sam Bardaouil dans 
l’entretien qu’ils ont accordé 
à Arab News. «Nous sommes 
ravis que le jury et le public 
aient réussi à saisir les couches 
complexes qui sous-tendent 
cette puissante installation», 
poursuivent-ils.
Les visiteurs sont plongés dans 
l’installation cinématographique 
de l’artiste dès leur entrée dans 
le pavillon. Ils voyagent dans 
le temps grâce aux repères 
architecturaux des années 1960, 
qui prennent la forme d’un bar 
en bois avec de grands miroirs, 
d’objets design et décoratifs du 
milieu du siècle, d’un canapé en 
velours et de multiples étagères 
où trônent des vinyles et de 
nombreuses affiches de films 
algériens classiques.
Le point fort de l’exposition 
est un film d’une durée de 
vingt-trois minutes. Il s’ouvre 
sur la passion de l’artiste pour 
le cinéma des années 1960, 
qui l’a accompagnée tout au 
long de sa vie. Il montre de 
quelle manière ce genre de 
films lui a permis de ressentir 
le sentiment d’appartenance, 
l’esprit communautaire, une 

véritable solidarité avec ceux 
d’hier et d’aujourd’hui – ces 
liens familiaux qu’on retrouve 
encore aujourd’hui en Algérie et 
en France.
«J’ai trouvé refuge dans les 
films, puis j’ai créé le mien», 
raconte l’artiste dans ce film 
qui a été tourné à l’intérieur du 
Pavillon français et qui présente 
les conservateurs, l’équipe de 
tournage, l’artiste, son fils, des 
amis et d’autres artistes, comme 
Sonia Boyce. Cette dernière 
est la première femme noire 
qui représente le Royaume-
Uni à la Biennale de Venise. 
Elle a également gagné le Lion 
d’or pour sa présentation au 
Pavillon britannique voisin. 
Latifa Echakhch, une artiste 
franco-marocaine qui travaille 
en Suisse, figure également dans 
cette production. Elle représente 
le Pavillon suisse cette année.
À la fin du film, le public 
la voit danser joyeusement, 
simplement, tout en enfilant une 
robe jaune, comme si, d’une 
manière ou d’une autre, grâce à 
l’art, elle avait réussi à conjurer 
les spectres du passé.

Dans le sous-sol de sa librairie à 
Lviv, dans l’ouest de l’Ukraine, 
Romana Iaremyn montre des 
centaines de livres entreposés 
presque jusqu’au plafond, 
évacués des zones ravagées par 
les combats avec l’armée russe.
Emballés dans des paquets 
blancs, les titres ont été sauvés 
de Kharkiv, la grande ville 
du nord-est, partiellement 
encerclée et bombardée quasi 
quotidiennement par les forces 
de Moscou.
Aujourd’hui entreposés dans ce 
qui fut une salle de lecture pour 
enfants, ils ne sont qu’une fraction 
de ce que l’éditeur a réussi à 
sauver des bombardements.
«Les employés de notre entrepôt 
ont essayé d’évacuer au moins 
une partie des livres. Ils ont 
rempli en camion et tout ça a été 
livré via une société postale», 
explique Romana Iaremyn, 27 
ans, dans son hoodie jaune.
Ils ont commencé avec les 

parutions les plus récentes et les 
plus populaires, la plupart des 
livres pour enfants.
Lviv, grande ville de l’Ouest 
de l’Ukraine, a été relativement 
épargnée par les combats depuis 
le début de l’invasion russe il y 
a deux mois, à l’exception de 
quelques raids aériens meurtriers.
Des milliers de personnes, 
principalement des femmes et 
des enfants, ont fui vers Lviv ou 
traversé la ville pour se rendre 
en Europe depuis le début des 
combats.
«Je ne sais pas comment mes 
collègues ont fait pour rester à 
Kharkiv. Ceux qui ont fui et qui 
sont restés avec moi ont dit avoir 
l’impression que la ville va être 
rasée», explique Romana.
Auteurs au front 
Le jeune femme raconte que la 
librairie a rouvert promptement 
au lendemain de l’invasion, 
fournissant un abri dans la 
cave lorsque les sirènes anti-

bombardement se faisaient 
entendre, et organisant des 
lectures pour enfants pour les 
déplacés.
Lors de la première vague des 
arrivées, des parents qui ont fui 
leurs foyers en laissant presque 
tout derrière eux s’y pressaient 
pour trouver des fables à 
raconter à leurs enfants afin de 

les distraire.
Certains d’entre eux ont acheté 
«Polinka», l’histoire d’une fille 
et de son grand-père, publiée 
juste avant l’invasion et écrite 
par un auteur désormais au front.
«Il voulait laisser quelque chose 
pour ses petits-enfants», explique 
Romana Iaremyn.
Sur les étagères de la section 

pour adultes, la libraire montre 

une collection d’essais sur les 

femmes ukrainiennes oubliées 

de l’Histoire. Son auteur est 

également en train de combattre 

les forces russes.

«Beaucoup de nos auteurs sont 

dans l’armée aujourd’hui», 

confirme Romana.

Biennale de Venise: 

Mention spéciale pour le pavillon français, représenté 
par l’artiste franco-algérienne Zineb Sedira

En Ukraine, une libraire sauve des livres pour enfants 
menacés par la guerre
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Plus petit qu’une carte à jouer et 
vendu 1,25 million de dollars: 
un recueil de poèmes écrits 
par Charlotte Brontë à 13 ans a 
été acheté par une association 
littéraire britannique qui a 
annoncé lundi en faire don au 
musée dédié à l’autrice du 19e 
siècle.
Intitulé «A Book of Ryhmes 
(sic) by Charlotte Bronte, Sold 
by Nobody, and Printed by 
Herself» («Un livre de rimes 
par Charlotte Brontë, vendu par 
personne et imprimé par elle-
même»), ce manuscrit en papier 
brun de 15 pages daté de 1829, 
cousu à la main et comprenant 
une collection de dix poèmes 
jamais publiés, avait été dévoilé 
la semaine dernière à New York.
Mis en vente pour le compte 
d’un propriétaire anonyme, il 

a finalement été acheté pour 
1,25 million de dollars (1,16 

million d’euros) par les «Amis 

des bibliothèques nationales», 

une association britannique qui 

oeuvre pour la conservation du 

patrimoine littéraire national.

«Sauver le petit livre de 

Charlotte Brontë représente un 

gain immense pour le Royaume-

Uni», s’est réjoui le président 
de l’association Geordie Greig, 
remerciant tout ceux ayant 
participé à la levée de fonds 
ayant permis, en deux semaines, 
d’acquérir le manuscrit.
L’association de conservation va 
en faire don au musée Brontë, 
situé à Haworth dans le nord de 
l’Angleterre, où la romancière a 
grandi.
«Nous sommes si heureux de 
recevoir ce don extraordinaire 
et inattendu», a affirmé la 
conservatrice du musée Ann 
Dinsdale. «C’est toujours 
émouvant quand un objet de la 
famille Bontë rentre à la maison.»
Élevés dans un relatif isolement, 
Charlotte Brontë -- né il y a 206 
ans, le 21 avril 1816 -- , ses soeurs 
et son frère se divertissaient en 
tissant des histoires complexes 

dans un monde imaginaire 
sophistiqué.
Leur imagination a donné 
naissance à des romans salués 
comme des classiques de la 
littérature anglaise, notamment 
«Jane Eyre» pour Charlotte, «Les 
Hauts de Hurlevent» pour Emily 
ou «Le locataire de Wildfell 
Hall» pour Anne.
En novembre 2019, un manuscrit 
miniature de Charlotte Brontë 
avait déjà été vendu pour 
780.000 euros (850.000 dollars). 
En décembre dernier, les «Amis 
des bibliothèques nationales» ont 
aussi acheté une collection de 
livres et de manuscrits, dont sept 
miniatures de Charlotte, pour 15 
millions de livres (19,5 millions 
de dollars).

Dans la foulée de Tinariwen, un 

autre groupe d’assouf – le blues 

touareg – a fait l’objet d’une 

nouvelle parution, mais cette 

fois-ci sous la forme d’un livre. Il 
s’agit de Terakaft (« la caravane 
», en tamachek), dont plusieurs 
membres ont également fait 
partie de l’aventure Tinariwen 
et que le producteur français 
Philippe Brix, qui a travaillé avec 
les deux groupes, raconte dans 
Jagwar, à paraître chez le label 
marseillais Secousse.
Au fil de courts textes pleins 
d’humanité et d’humilité, 
oscillant entre souvenirs, rêves et 
clins d’œil, l’auteur nous mène de 
Tessalit, dans le nord-est du Mali, 
à un studio d’enregistrement 
près d’Angers, en passant par 
de nombreuses scènes du monde 
aux Etats-Unis, aux Pays-Bas ou 
en Macédoine. On y croise des 

figures de la musique malienne, 
mais aussi le réalisateur 
mauritanien Abderrahmane 
Sissako, auteur en 2014 de 
Timbuktu, où le rôle principal 
est tenu par un ancien bassiste 
de Terakaft. Planent aussi sur 
ces pages les ombres d’Iyad Ag 
Ghaly, qui « aimait la musique » 
avant de devenir djihadiste, et du 
Libyen Mouammar Kadhafi, dont 
l’armée accueillit les Touareg 
oubliés de l’Etat malien – « c’est 
là que certains ont découvert 
la guitare électrique », rappelle 
Philippe Brix.
Terakaft a sorti cinq albums 
entre 2007 et 2015, une époque 
marquée par la désagrégation 
du Mali et par la suspicion à 

l’égard de tout ce qui porte un 
chèche dans les aéroports. Le 
manageur n’est d’ailleurs pas 
avare d’anecdotes de tournées, 
entre avions cloués au sol 
et interminables voyages en 
voiture, aux détours desquelles il 
peint une galerie de personnages 
attachants, inspirés et inspirants, 
sans oublier de nous donner la 
recette de la « cocotte-minute du 
désert », qui consiste à cuire des 
tripes de mouton dans la panse de 
l’animal. C’est ensuite, sous les 
étoiles, au coin d’un feu allumé 
en plein Sahara, qu’on appréciera 
le mieux Jagwar, l’envoûtant 
morceau éponyme gravé sur le 
45-tours qui accompagne le livre.

Le 84e Prix Albert Londres, 
la plus prestigieuse 
récompense du journalisme 

francophone, décernée au meilleur 
reportage écrit et audiovisuel de 
l›année, et le Prix Albert Londres 
du livre, sera remis en novembre, 
a annoncé lundi l›association 
dans son traditionnel appel à 
candidatures. 
Créé en 1933 en hommage 
au journaliste français Albert 
Londres (1884-1932), père du 
grand reportage moderne, le prix 
récompense chaque année le 
meilleur reporter de presse écrite; 
depuis 1985, le meilleur reporter 
audiovisuel; et depuis 2017, le 
prix du meilleur « livre d›enquête 
et de reportage », à l›exclusion 

des bandes dessinées et des livres 
de photos. 
Les lauréats reçoivent chacun 3 
000 euros. Le prix sera remis en 
novembre, à une date précise et 
en un lieu qui seront annoncés 
ultérieurement et, comme chaque 
année, « seules les qualités 
d›écriture et de reportage seront 
appréciées».  

Une pré-sélection sera 
annoncée en septembre. 

Pour y participer, les candidats 
doivent être francophones (donc 
pas nécessairement français), 
avoir moins de 41 ans (y compris 
tous les coauteurs) et remplir un 
dossier de candidature disponible 
en ligne, avant le 10 juin. 
La carte de presse n’est pas 

obligatoire pour concourir au 
prix, ouvert à tous les genres de 
presse (économique, politique, 

sportive, culturelle...). Les 
journalistes peuvent se présenter 
à titre individuel, il n›est pas 

nécessaire d’être recommandé 
par un journal, un diffuseur, 
une société de production ou un 
éditeur. 
Le jury 2020 est composé de 
lauréats du prix: Lise Blanchet, 
Hervé Brusini (président), Annick 
Cojean, François Hauter, Christian 
Hoche, Catherine Jentile, Marc 
Kravetz, Jean-Xavier de Lestrade, 
Manon Loizeau, Alain Louyot, 
Jean-Paul Mari, Delphine Minoui 
(vice-présidente), Michel Moutot, 
Patrick de Saint-Exupéry, 
Frédéric Tonolli, Olivier Weber, 
ainsi que des lauréats 2021, 
Alex Gohari, Caroline Hayek, 
Emilienne Malfatto et Leo Mattei.

Un livre miniature de Charlotte Brontë acheté 
plus d’un million d’euros

« Jagwar », le retour de Terakaft en livre et en vinyle

84e prix Albert Londres: Appel à candidatures
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The Batman n’a pas en-
core totalement quitté 
les salles obscures que 

la Warner a déjà commandé 
la suite ! Le carton adapté des 
comics DC, qui a généré plus 
de 760 millions de dollars 
au box-office et s’est imposé 
comme un des films les plus 
populaires sur HBO Max dès 
la première semaine de sortie 
sur la plate-forme de streaming 
(4,1 millions de foyers ont déjà 
visionné le film), a été une des 
annonces les plus importantes 
pour le studio à la CinemaCon 
de Las Vegas. Toby Emmerich, 
le patron du studio, l’a annoncé 
lors de l’événement, et Matt 

Reeves, le réalisateur du pre-
mier opus (qui sera derrière la 
caméra pour le deuxième), est 
venu sur scène faire part de son 
enthousiasme.
« Merci à tous pour votre for-
midable soutien à The Batman. 
Nous n’aurions pas pu en arriver 
là sans la foi et l’enthousiasme 
de toutes vos équipes à travers 
le monde. J’ai hâte de replonger 
dans ce monde pour le prochain 
chapitre », a-t-il lancé, comme 
le relaie Deadline.
Projets tous azimuts
En plus de confirmer que le stu-
dio développait déjà une suite, 
on a appris que Robert Pattin-
son serait lui aussi de la partie. 

Warner Bros mise beaucoup 

sur l’univers lié à « Batman » 

puisqu’on sait déjà qu’un spin-

off, sous forme de série, et basé 

sur le personnage du Pingouin 

(interprété par Colin Farrell), 
est d’ores et déjà en dévelop-

pement et sera diffusée sur la 

chaîne de streaming du groupe, 

HBO Max. On ignore bien évi-

demment la trame de ce nouvel 

opus et quelles stars du premier 

film (Andy Serkis, Zoë Kravitz, 
Jeffrey Wright, Paul Dano), 
outre Robert Pattinson, seront à 

l’affiche.

Selon une psychologue embau-
chée par la défense de Johnny 
Depp dans le cadre du procès en 
diffamation qu’il intente contre 
son ex-femme, la comédienne 
Amber Heard souffrirait de 
troubles de la personnalité...
Le procès pour violences conju-
gales opposant Johnny Depp 
et Amber Heard continue aux 
États-Unis. Depuis le 10 avril 
dernier, les deux acteurs font 
face à un jury qui doit déter-
miner lequel des deux a réel-
lement été victime de l’autre. 
Pour rappel, les deux ex-époux 
s’accusent mutuellement de 
violences conjugales, après un 
premier procès au Royaume-
Uni perdu par le comédien de 

La Neuvième porte. Ce dernier 
assure payer le prix fort de cette 
affaire judiciaire, avec la des-
truction de sa réputation et de 
nombreux contrats perdus. Il est 
vrai que Johnny Depp a dû céder 
sa place dans la franchise Pirates 
des Caraïbes tout comme dans 
Les Animaux fantastiques. Il y 
a été remplacé par Mads Mik-
kelsen pour le 3e volet. Depuis 
le début du procès les coups bas 
et révélations s’enchaînent et il 
est difficile de savoir qui croire. 
Le 21 avril des mails incroya-
blement violents envoyés par 
le comédien à son ami l’acteur 
Paul Bettany ont mis le feu au 
prétoire. «Noyons-la avant de la 
brûler» était-il écrit. Des mots 

choquants sur Vanessa Paradis 
avaient également été dévoilés... 
Mais ce mardi 26 avril la dé-
fense de Johnny Depp a marqué 
des points grâce au témoignage 
d’une experte.
Amber Heard instable ?
Ce mardi 26 avril à la barre, 
Shannon Curry, psychologue 
clinicienne et médico-légale, 
qui avait eu la charge d›évaluer, 
en décembre 2021, l’actrice de 
36 ans, durant 12 heures a pré-
senté son diagnostic et a porté 
un coup à la défense de la star 
d›Aquaman. Elle a ainsi révélé 
deux diagnostics psychiatriques 
- trouble de la personnalité 
borderline et trouble de la per-
sonnalité histrionique. Amber 

Heard, a-t-elle dit, oscillait entre 
«princesse et victime». Aussi 
sophistiquées, «mignonnes et 
féminines» que ces personnes 
puissent paraître, a déclaré 
Mme Curry, elles «peuvent en 
réalité être très destructrices», 
«dramatiques, erratiques et 
imprévisibles» et posséder un 
«désir sous-jacent de ne pas 
être abandonnées mais aussi 
d›être le centre d›attention». 
Shannon Curry a déclaré que le 
trouble de la personnalité limite 
représentait une personnalité 
instable, sensible au rejet, avec 
peu d›accès à l›autorégulation 
et marquée par «beaucoup de 
colère, de cruauté envers les per-
sonnes moins puissantes, préoc-

cupée par l›image, recherchant 

l›attention et encline à externa-

liser le blâme», une personna-

lité marquée par «beaucoup de 

colère refoulée qui peut explo-

ser vers l›extérieur». Toute per-

sonne tentant une relation intime 

avec une telle personnalité, se-

lon Curry, risquerait de passer de 

«l›idolâtrie à la poubelle». Elle 

a ajouté qu›il était typique des 

personnalités borderline d›être 

«agressives en tant que parte-

naires. Elles font des menaces 

en utilisant le système juridique, 

menacent de demander une or-

donnance restrictive, prétendant 

qu›elles sont maltraitées.»

Le 14 mai prochain, TF1 lancera 
les émissions en direct de The 
Voice. Place à la demi-finale du 
télécrochet avec les 10 talents 
encore en compétition. Si Amel 
Bent, Marc Lavoine et Vianney 
seront présents, Florent Pagny 
sera-t-il lui aussi de la partie ? 
La première chaîne a donné la 
réponse.
Depuis le lancement de la saison 
11 de The Voice, c’est l’incer-
titude. Avant que les téléspec-
tateurs ne découvrent les nou-
veaux talents et ne retrouvent 
Florent Pagny sur son fameux 
fauteuil rouge de coach, celui-ci 
a annoncé une terrible nouvelle. 
Il est atteint d’un cancer du pou-
mon. «Je dois faire une annonce 
un peu particulière, je ne vais 
pas pouvoir terminer ma tournée 
des 60 ans. Je dois annuler l’en-
semble de mes concerts suite à 
un problème de santé. En effet, 

on vient de me diagnostiquer une 
tumeur au poumon, une tumeur 
cancéreuse pas très sympathique 
qui ne peut pas s’opérer», avait-
il révélé dans une vidéo postée 
sur Instagram. Quelques jours 
plus tard, le chanteur apparais-
sait en pleine forme dans la télé-
crochet de TF1 car les auditions 
à l’aveugle avaient été enregis-
trées à l’avance.
Florent Pagny et l’incertitude de 
sa participation aux directs
Face à l›inquiétude du public 
de ne pas retrouver le mari 
d›Azucena Caamaño lors des 
émissions en direct, la produc-
tion de The Voice avait fait une 
mise au point en laissant planer 
le mystère quant à sa possible 
absence. «Avec TF1, notre prio-
rité est la santé de Florent. Toute 
la famille The Voice est à ses cô-
tés dans cette épreuve. Pour les 
tournages, nous allons nous or-

ganiser avec lui et communique-
rons au moment voulu», avait-
elle révélé au Parisien. De son 
côté, Florent Pagny avait égale-
ment révélé qu›il ne pouvait pas 
assurer sa participation lors des 
primes en live. «En mai, je sais 
pas… J›ai quand même six mois 
de chimio, donc je vais finir en 
mai. Je ne sais pas comment je 
serai au bout des six mois, avait-
il confié sur le plateau du 20 
heures de TF1. Pour l›instant, 
la première [chimiothérapie] se 
passe bien, mais bon, tout peut 
se passer aussi. Peut-être qu›en 
mai, je suis impeccable, et peut-
être qu›en mai, je suis fatigué... 
On s›organisera.»
Alors que Patrick Fiori serait 
prêt à prendre la relève, comme 
l’a révélé le magazine Public, 
Florent Pagny serait sur le pla-
teau de The Voice le 14 mai pro-
chain pour la demi-finale. Dans 

un communiqué, la première 
chaîne a annoncé que les coachs 
Amel Bent, Marc Lavoine, 
Vianney et Florent Pagny vont 
ainsi découvrir les 10 candidats 
encore en compétition chanter 

en live. Nolwenn Leroy, elle, 
sera de retour et «jouera un rôle 
décisif lors de cette demi-finale» 
comme l’a annoncé TF1. La 
bande de The Voice serait donc 
au grand complet.

Robert Pattinson reviendra dans ‹‹The Batman 2››

The Voice 2022 :

 Florent Pagny participera-t-il aux émissions 
en direct ? 

selon une psychologue Amber Heard souffrirait
 de troubles de la personnalité
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Le Général de Corps 
d’Armée, Saïd 
Chanegriha, Chef d’Etat-

Major de l’Armée nationale 
populaire (ANP) a appelé, 
dimanche, les éléments de 
l’ANP à déployer les efforts 
pour préserver la disponibilité 
opérationnelle et «maintenir la 
sécurité, la quiétude et la stabilité 
dans le pays».
Dans un message de vœux 
adressé aux éléments de l’ANP 
à l’occasion de l’Aid El Fitr, le 
Général de Corps d’Armée, Saïd 
Chanegriha a appelé «tous les 
éléments de l’armée déployés 
dans tout le pays, à consentir 
des efforts en vue de préserver la 
disponibilité opérationnelle à de 
hauts niveaux et de poursuivre 

avec résilience et persévérance 
vos efforts louables et fructueux 
pour maintenir la sécurité, la 
quiétude et la stabilité dans notre 
pays».
Le Général de Corps d’Armée 
a formé le vœu de voir cette 
occasion une opportunité pour 
tirer du mois de Ramadhan 
«tous les enseignements, les 
belles significations et les 
valeurs nobles devant renforcer 
les valeurs de solidarité et de 
cohésion de notre vaillant peuple 
en l’incitant à s’allier autour du 
projet d’édification de l’Algérie 
nouvelle, une Algérie forte avec 
ses enfants et leurs capacités sans 
limites dans tous les domaines et 
spécialités, ces énergies qui ont 
fait la gloire de notre nation à 

travers sa longue histoire et jeté 
les bases de son avenir prometteur 
par la bénédiction des valeurs de 
la Glorieuse guerre du premier 
novembre et des sacrifices de nos 
valeureux chouhada».
Le Chef d’Etat-Major de 
l’ANP a appelé à se recueillir 
à la mémoire des chouhada 
de l’Algérie «grâce auxquels 
nous jouissons aujourd’hui de 
la liberté, l’indépendance et la 
souveraineté» ainsi qu’à «la 
mémoire des chouhada du devoir 
national tombés en martyr pour 
que l’Algérie se tienne toujours 
debout, glorieuse et protectrice 
de sa souveraineté et de son unité 
territoriale et populaire».

La revue mensuelle Politis 
a mis la lumière, dans son 
dernier numéro, sur une 

page sombre de la colonisation 
pendant la Guerre de libération 
nationale durant laquelle l’armée 
française a eu recours aux gaz 
toxiques contre les moudjahidine 
et les civils, dont des femmes et 
des enfants, enfermés dans des 
grottes.
Sous le titre générique «La guerre 
des grottes», le mensuel édité 
par le quotidien El-Moudjahid, 
revient sur ce «dossier explosif 
qui remonte à la surface 65 ans 
plus tard», illustré par des articles 
et photos d’archives.
Evoquant des crimes 
«souterrains» commis par le 
colonialisme français entre 1956 
et 1961, Politis revient, dans le 
détail, sur cette page sombre 
de l’histoire qui «fait partie des 
secrets verrouillés par la France 
sur la guerre d’Algérie».
L’auteur de l’article mentionne 
que c’est sous «le secret le plus 
total, au plus haut sommet de 
l’Etat français, qu’a été prise la 
décision de créer des +sections 
spéciales+ entièrement coupées 
de l’armée française, chargées 
de mener une sale guerre, à 
coups de gaz, dans les grottes 
où se repliaient les combattants 
de l’ALN et, très souvent, des 
civils, femmes et enfants que 
les ratissages, les exactions et 

les bombardements au napalm 
avaient forcés à quitter leurs 
hameaux».
Le général De Gaulle avait donné 
le feu vert pour la création de 
«sections spéciales» qui vont 
opérer dans le plus grand secret 
(même les autres corps d’armées 
n’étaient pas au courant), pour 
«nettoyer» les grottes, écrit le 

même auteur, précisant qu’il s’agit 
d’un «crime d’Etat méconnu en 
raison d’un accès impossible aux 
archives».
Dans un entretien accordé à Politis, 
Christophe Lafaye, docteur en 
histoire, estime, dans ce sens, 
qu’il est «urgent» d’ouvrir toutes 
les archives, soulignant qu’à 
travers «la guerre des grottes», le 

ministère des Armées de la 4ème 
République «croit en l’utilisation 
de la chimie à des fins militaires 
pour remporter la victoire. C’est 
ainsi que l’emploi de gaz toxiques 
est décidé».
Dans un autre article, d’anciens 
membres de ces sections spéciales 
reconnaissent qu’»ils ont laissé 
les cadavres de combattants 

algériens dans les grottes. Les 
entrées étaient détruites lorsque 
cela était possible», ajoutant 
que le nombre de disparus de 
cette guerre «souterraine» est 
«inconnu». Leurs familles «n’ont 
pas su s’ils étaient morts, ni 
dans quelles conditions», ont-ils 
confié.
 Des historiens et journalistes, 
dont Christophe Lafaye et Gilles 
Manceron, ont lancé, le 7 avril 
2022, un appel aux autorités 
françaises pour que les archives 
militaires «cadenassées» sur le 
recours aux armes chimiques par 
l’armée française dans des grottes 
pendant la Guerre d’Algérie 
soient «ouvertes et consultables», 
rapporte Politis.
La même publication note qu’un 
documentaire sur «la guerre des 
grottes» est en préparation, mais 
ses initiateurs ont du mal à le 
réaliser, en raison des difficultés 
d’accès aux archives.
Dans ce sens, il est écrit que 60 ans 
après la fin de la colonisation et de 
la Guerre de libération nationale, 
«on parle d’un +apaisement 
de mémoires+». Mais, «est-ce 
possible si la mémoire n’est pas 
d’abord restituée et si l’accès aux 
archives reste encore partiel», 
s’interroge l’auteur qui conclut: 
«il en est ainsi de la guerre des 
grottes».
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Le Général de Corps d’Armée, Saïd Chanegriha :
Les éléments de l’ANP appelés à préserver la disponibilité 

opérationnelle pour maintenir la sécurité dans le pays

Guerre de libération :
La revue Politis met la lumière sur «la guerre des grottes»


